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E
ste día, el diario La Jor-

nada cumple 40 años, 
la edad a la que em-
pieza la vida, según un 

viejo refrán. En una época en 
la cual es frecuente escuchar 
del abandono del papel como 
soporte de la lectura, alcanzar 
las cuatro décadas resulta una 
hazaña, como lo es en reali-
dad cada momento del perió-
dico. Por eso, desde La Jornada 

Maya, nos unimos a esta justa 
celebración y, como parte de la 
comunidad de diarios cobijados 
por el nombre, felicitamos al 
equipo que inició esta historia.

El México de 1984 era de 
unas cuantas estaciones de ra-
dio; de dos sistemas de televisión 
(Televisa e Imevisión), siendo el 
privado el que tenía el mayor 
alcance y que diariamente sem-
braba referentes en la cultura po-
pular, a través de la proyección 
de sus artistas, sus telenovelas, 
sus programas humorísticos. La 
información y la cultura tenían 
apenas esas poderosas pero úni-
cas vías de transmisión; quien 
quisiera obtener otras versiones 
debía recurrir a la prensa, y ésta 
tenía su propia y rica historia.

El periodismo mexicano, 
ejercido específicamente 
desde la prensa, traía ya una 
marca: el golpe de Luis Eche-
verría contra Excelsior, episo-
dio al que en su momento se 
le llamó “el pinochetazo”, ha-
ciéndolo sinónimo del nivel 

de autoritarismo alcanzado. 
Pero a partir de ahí surgie-
ron otros medios: Proceso, de 
Julio Scherer; Unomasuno y, 
luego de una dura ruptura en 
este último, La Jornada.

La época, a pesar de lo difícil, 
era de invitación a la creatividad 
como respuesta a los pocos cana-
les que existían para hacer llegar 
la información, y en todas partes 
existían reclamos de apertura 
para nuevas y antiguas voces 
a las que se les había negado el 
derecho a ser escuchadas. Desde 
movimientos sociales hasta ar-
tistas de la escena y de la mú-
sica. La sociedad mexicana fue 
tierra fértil para un periódico 
crítico, libre, moderno, dispuesto 
a ofrecer sus páginas a esas vo-
ces, aunque quienes se lanzaron 
a la empresa no tenían idea de lo 
que era crear un negocio viable.

El pasado domingo, Carmen 
Lira Saade, directora general de 
La Jornada, rememoraba du-
rante el discurso de festejo, que 
en aquellos primeros días los 
directores del diario platicaban 
con Gabriel García Márquez, 
quien pretendía fundar un pe-
riódico en su natal Colombia, y 
les preguntó con cuánto capital 
contaban. La entonces jefa de in-
formación contestó: “¿Nosotros? 
Pues como para mantenernos a 
flote unos cinco días. No tene-
mos más”. Tal vez el espíritu de la 
época invitaba también a ser te-
merarios a la hora de crear una 

empresa. A la fecha es tal vez la 
mejor lección que se puede dar a 
quienes quieren iniciar en algo: 
la planeación es buena, pero de-
masiada termina por retrasar la 
acción para siempre.

Por supuesto, existía un res-
paldo. Las planas de La Jornada 
incluían plumas de primer nivel 
que ya llamaban la atención, es-
pecialmente desde la crónica, el 
género reporteril más próximo 
a la literatura. Además, otro 
apoyo muy importante vino de 
los artistas plásticos que dona-
ron algunas de sus obras. Poste-
riormente, muchos se volvieron 
grandes amigos del periódico.

Permanecer 40 años en 
el gusto de los lectores es una 
hazaña, más aún tomando en 
cuenta el punto de partida; algo 
que desde la península compar-
timos alegremente. El espíritu del 
periodismo jornalero tiene desde 
su origen la inspiración de pa-
sar a la acción tan pronto como 
se pueda. Hoy, La Jornada sigue 
inspirando a quienes tomamos 
sus páginas y las seguimos reco-
rriendo pausadamente, acompa-
ñando la lectura con el café.

Y aunque se extraña a tres de 
sus grandes pilares: Carlos Payán 
Velver, Pablo González Casanova 
y Josetxo Zaldua, sin duda Car-
men Lira ha conseguido trans-
mitir ese mismo espíritu de pe-
riodismo a quienes crecemos con 
La Jornada y hoy le deseamos 
muchas más décadas de vida.

La importancia de 
llamarse La Jornada

▲ Sin duda Carmen Lira ha conseguido transmitir ese mismo espíritu de periodismo a quienes 
crecemos con La Jornada y hoy le deseamos muchas más décadas de vida. Foto Guillermo Negrete
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L
a Jornada es el único diario 
del país cuyos dueños somos 
periodistas y trabajadores, 
los demás son propiedad de 

grupos empresariales, que los uti-
lizan para tener derecho de pica-
porte con los gobiernos y obtener 
contratos. Fue el primero en subir 
sus páginas a Internet, cuando to-
davía no existían Twitter ni Fa-
cebook. Por sus páginas han des-
filado los escritores más famosos, 
entre ellos, los dos Carlos, Fuentes 
y Monsiváis, y Elena Poniatowska. 
Cumplimos 40 años, a pesar de 
las dificultades que han puesto en 
nuestro camino, en particular los 
gobiernos de derecha.

Esquiva reconocimientos y ho-
menajes, sin embargo, Carmen Lira, 
la directora general, los merece. Ha 
llevado la nave a buen puerto. Fe-
licitaciones a la periodista que en 
otro tiempo fue corresponsal de 
guerra y en Washington.

Nuestra comunidad

Tengo el trauma de no pertenecer al 
grupo de fundadores, sin embargo, 
estoy en La Jornada desde hace 27 
años. También cuentan. Quisiera 
dejar constancia de que Carmen 
Lira nunca me llamó para darme ór-
denes de publicar o no publicar algo 
(a veces quisiera que sí lo hiciera 
porque me sudan las manos cuando 
toco algunos temas espinosos y me 
daría tranquilidad compartir la res-
ponsabilidad). Me siento orgulloso 
de ser vecino de página de periodis-
tas como Roberto González Amador, 
el mejor reportero de la fuente fi-
nanciera, respetado en el medio por 
su seriedad y honorabilidad. Hasta 
el día en que nos dejó, compañero 
del gran Helguera, ícono de la cari-
catura política, así como también de 
Pepe Hernández y Gonzalo Rocha. 

De Margarita Ramírez, la coordi-
nadora de la Redacción, experta en 
remediar lo irremediable. De Soco-
rro Valadez y Paloma Galván, las 
asistentes de la dirección general. 
Escribir en estas páginas me valió 
una mención en un libro de Elena 
Poniatowska.

Los dueños

No falta quien especule que La Jor-

nada es propiedad de algún empre-
sario o político. Se ha dicho, por 
ejemplo, que el dueño es Carlos 
Slim. Falso. Los propietarios somos 
un centenar de periodistas y tra-
bajadores –ahora menos, por los 
que se nos han adelantado– y cada 
uno poseemos una sola acción. No 
existe eso del socio mayoritario. 
Todos somos iguales a la hora de 
votar nuestras decisiones. Intentos 
para apropiarse de nuestro diario 
ha habido muchos, sin embargo, 
permanece intocable el acuerdo de 
los fundadores de una distribución 
democrática del capital social.

Colaboradoras de lujo

Hace unos días recibimos la vi-
sita de Claudia Sheinbaum y Rosa 
Icela Rodríguez. “Vine a visitar 
mi periódico”, dijo la presidenta 
electa. No fue un cumplido. Clau-
dia fue articulista de nuestro dia-
rio, recientemente reprodujo en 
una de sus conferencias de prensa 
un texto que escribió sobre ener-
gía. Y Rosa Icela, futura secretaria 
de Gobernación, fue nuestra com-
pañera reportera, y de las bue-
nas. Estuvimos conversando con 
Claudia a lo largo de tres horas, no 
exactamente en un esquema de 
entrevista, también le dimos a co-
nocer nuestras opiniones. En los 
días siguientes ha venido presen-
tando los temas que nos expuso 
aquella noche.

Carlos Payán, un creador

Parece que hubiera olvidado men-
cionar a Carlos Payán, el funda-
dor de La Jornada. Al contrario. 

He querido dejar las líneas finales 
para enviarle hasta donde esté el 
mayor reconocimiento y el pro-
fundo cariño de nuestra comu-
nidad. Un creador, hizo una dife-
rencia en el periodismo mexicano 
al darle vida a un diario sin tener 
recursos económicos. Carmen Lira 
cita con frecuencia una conversa-
ción que tuvo con Gabriel García 
Márquez. Le preguntó el Nobel de 
Literatura por el capital disponible 
para echar a andar el proyecto. 
Carmen le contestó: “hay recursos 
para cinco días”. ¡Y llegamos a 40 
años y vamos por más!

Twiteratti

Una gran felicitación a los direc-
tivos y trabajadores del diario de 
circulación nacional La Jornada, 
que cumple 40 años de existencia. 
Su labor ha sido invaluable para la 
consolidación de la democracia en 
México. ¡Un diario de primera!

@galvanochoa@gmail.com

▲ Fabrizio León Diez, director de este medio, posa junto al equipo de fotógrafos de La Jornada durante el festejo 
de los 40 años que se llevó a cabo en Coyoacán en la Ciudad de México, el 15 septiembre de 2024. Foto La Jornada

Cuarenta años de La Jornada
POR ENRIQUE GALVÁN OCHOA

Los propietarios 

somos un centenar de 

periodistas y trabajadores 

y cada uno poseemos 

una sola acción
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L
a Jornada nació a media-
dos de los ochenta, a los po-
cos meses del asesinato del 
periodista más influyente 
del periodismo mexicano 

de su tiempo, Manuel Buendía, sín-
toma de la violencia, la rampante 
corrupción y el rápido agotamiento 
de la promesa de apertura de Miguel 
de la Madrid, que no supo romper 
con el modelo autoritario priista.

En la industria de la informa-
ción predominaba un oficialismo 
uniforme, reflejo de una vida po-
lítica que lo controlaba todo. Pero 
entre la sociedad despuntaban ya 
exigencias y anhelos de voces más 
plurales. Los movimientos popula-
res exigían ser escuchados. 

Fruto de la rigidez de un régimen 
que veía a la disidencia con hosti-
lidad y después del golpe de Luis 
Echeverría contra Excélsior, surgen 
nuevos medios, Proceso, unomásuno 
y, luego de una ruptura interna en 
este diario, La Jornada. Y este pro-
yecto, fruto de una convocatoria 
a la sociedad civil, con una clara 

apuesta por la democratización de 
la política, del quehacer periodístico 
y de la cultura, propuso un pacto 
con sus potenciales lectores. 

Un pequeño ejército de periodis-
tas, muy jóvenes entonces, se lanzó 
casi de puerta en puerta a “vender 
acciones para una nueva empresa”. 
Y sorprendentemente, encontró 
terreno fértil, una sociedad de lec-
tores ávidos de un periodismo más 
libre y moderno. Eso fue lo que per-
mitió a nuestro diario echar raíces.

La convocatoria formal se anun-
ció en un acto público que resultó 
tumultuario en el Polyforum Si-
queiros el 26 de febrero de 1983. 

En La Jornada de los ochenta 
todo se hizo diferente. Sin el res-
paldo de medios empresariales o del 
gobierno, se apostó por los lectores. 
Y los primeros en responder fueron 
los actores más relevantes del me-
dio cultural, en particular los artis-
tas plásticos.  

Rufino Tamayo abrazó la idea 
donando 100 litografías firmadas de 
su obra Hombre en Rojo. Francisco 

Toledo realizó cuatro series de 250 
serigrafías Sin título. Cada uno que 
comprara una acción adquiría uno 
de estos tesoros. Nadie más quiso 
quedarse fuera. Donaron obra más 
de 100 artistas plásticos, en una co-
lección que fue organizada en un 
primer momento por Cristina Pa-
yán, Vicente Rojo, Pablo O’Higgins, 
Pedro Coronel, Olga Costa, Chávez 
Morado, Gunter Gerzo, Alberto Gi-
ronella, Vicente Gandía, Sergio Her-
nández, Carmen Parra, Vlady, Fer-
nando García Ponce, Felipe Ehren-
berg, Manuel Ahumada, Lourdes 
Grobet, Pablo Ortiz Monasterio, 
Nishizawa, Gabriel Macotela, He-
lio Flores, Friedeberg, Van Gunten, 
Arnold Belkin, Gilberto Aceves Na-
varro, Fanny Rabel, Castro Leñero, 
Cuevas. El catálogo completo está 
publicado en la edición El Arte en La 

Jornada de 2002.
Vicente Rojo fue más allá y di-

señó el sol en marcha que sigue 
siendo el logo del periódico. “Busqué 
–decía Rojo— dar la imagen de un 
mundo en el que se representase el 

transcurrir de una jornada, del día 
a la noche”.

Huyendo del modelo de coope-
rativa que había demostrado ser 
vulnerable ante los ataques del po-
der –los casos de Excélsior y uno-

másuno–el nuevo colectivo optó 
por una fórmula empresarial di-
ferente: una sociedad anónima de 
capital variable, pero “de iguales”, 
en la que no hay (a la fecha) nin-
gún accionista con más acciones 
que los demás y en el que buena 
parte de los propietarios son, ade-
más, trabajadores. 

Todo era diferente al modelo 
empresarial, incluso la forma de to-
mar decisiones. En el Consejo de 
Administración –al que ningún so-
cio empresario llegaba con corbata 
o tacones– se discutía más cómo 
hacer democráticos los pasos más 
elementales. Fue así como se votó a 
mano alzada el nombre La Jornada.

Al momento de la convocato-
ria y el nacimiento de este medio 
despuntaba ya una primavera con 

▲ “En La Jornada de los ochenta todo se hizo diferente. Sin el respaldo de medios empresariales o del gobierno, se apostó por los lectores, y los primeros en responder fue-
ron los actores más relevantes del medio cultural”. En la imagen, convocatoria para la fundación del periódico en el Hotel México, el 29 febrero 1984. Foto Lourdes Almeida

40 años cultivando periodismo (fragmento)
POR BLANCHE PETRICH

CONTINÚA EN LA PÁGINA 5
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ideas de derechos humanos, carta 
de ciudadanía para la diversidad 
sexual, justicia y derechos labora-
les para todos, pero en particular 
para los trabajadores, campesinos e 
indígenas. Los “comunistas” ya no 
estaban proscritos –pero los desa-
parecidos seguían y siguen– y el 
periodismo de denuncia se afinaba 
a punta de nuevas plumas. La cró-
nica –el género más creativo del es-
pectro reporteril– campeaba por sus 
fueros: Jaime Avilés, Manuel Alta-
mira, Pascual Salanueva, Hermann 
Bellinghausen, Cristina Pacheco. Al 
año siguiente, a raíz del terremoto 
de 1985, llegó Elena Poniatowska 
con sus crónicas-escuela. El México 
agraviado era reporteado en todo lo 
largo y ancho. 

Un relato distinto

El concepto de sociedad civil apenas 
tomaba forma en esos días y La Jor-

nada no fue ajena al proceso. Más 
aun, fue fruto de ella, de la “señora 
sociedad civil”, como la bautizara 
diez años después el zapatista subco-
mandante Marcos a partir de las teo-
rías literarias de Carlos Monsiváis y 
su columna Por mi madre bohemios.

Y como estaba emergiendo una 
sociedad con nuevas exigencias, el 
poderoso PRI no tardó en fracturarse 

y surgió el neo cardenismo en 1986. 
La reacción fue el fraude contra 
Cuauhtémoc Cárdenas de 1988, que 
también cobró factura en las filas 
de La Jornada. Varios fundadores 
marcharon a las filas del salinismo.

Este diario relataba ya el país de 
una forma distinta. Pero también 
narraba el mundo. Los ochenta 
coinciden con Ronald Reagan y 
su revolución conservadora, ma-
dre del trumpismo de hoy. Con 
corresponsales como Stella Ca-
lloni, David Brooks y Juan Pablo 
Duch, el diario se volcó a fondo a 
reportear el descongelamiento de 
las dictaduras sudamericanas, la 
escalada de la tardía guerra fría 
en Centroamérica y Cuba. Y luego 

la llegada de George Bush y la in-
vasión de Panamá, la época de oro 
de la diplomacia mexicana que 
supo tomar distancia de los dic-
tados de Washington para buscar 
espacios de diálogo en las guerras. 
Y la Perestroika, la caída del muro 
de Berlín, el fin del siglo corto, lo 
que se perfilaba como el mundo 
post soviético, el ascenso del neo-
liberalismo que para América La-
tina significó una década perdida, 
privatizaciones y pobreza como 
única posibilidad. 

Los noventa también fueron 
reporteados con una mirada pro-
pia. La gestión de Salinas y el 
asesinato de Luis Donaldo Colosio 
de la pluma de Elena Gallegos, 
los síntomas de lo que habría de 
estallar el primero de enero con 
los corresponsales y enviados a 
Chiapas, Rosa Rojas, Matilde Pé-
rez y Elio Henríquez, el levanta-
miento del EZLN con las crónicas 
de Hermann Bellinghausen, las 
masacres de Acteal, las de Aguas 
Blancas y El Charco con nuestros 
corresponsales en Guerrero, por 
las cuales el ex presidente Ernesto 
Zedillo sigue debiendo a la nación 
por su responsabilidad directa. 

Y así, como cambiaba el mundo 
y el país, cambiaba La Jornada. 
Después de tres cuatrienios suce-
sivos en la dirección general, Car-
los Payán no volvió a postularse 

en la elección del sitio de timonel 
que en este periódico –otra singu-
laridad que no existe en ningún 
otro medio—y propuso en 1996 a 
Carmen Lira. Fue relecta por una-
nimidad, en una época en la que 
ninguna otra mujer había roto el 
techo de cristal del patriarcado en 
la industria periodística. Y desde 
entonces sigue al mando, ratifi-
cada por la Asamblea de Accionis-
tas, máximo órgano de decisión 
en esta empresa.

Y el viejo deefe –antes de to-
mar status de Ciudad de México– 
cambió con la llegada de Cuau-
htémoc Cárdenas a la jefatura de 
gobierno en 1997. Y en 2000 llegó 
al país la alternancia panista sin 
cambio ni transformación, con el 
triunfo electoral de Vicente Fox 
y el nuevo fraude electoral de 
Felipe Calderón en 2006, con el 
despunte de las nuevas violen-
cias, el narcotráfico permeando 
por todos lados y la valentía de 
los corresponsales mandando sus 
despachos desde las zonas en con-
flicto. 

Años después, en 2016, dos 
de nuestros mejores compañeros 
fueron asesinados, Javier Valdés 
en Sinaloa y Miroslava Breach en 
Chihuahua, lastimando profun-
damente a esta comunidad perio-
dística.

▲ “Al momento de la convocatoria y el nacimiento de este medio despuntaba ya una primavera con ideas de derechos humanos, carta de ciudadanía para 
la diversidad sexual, justicia y derechos laborales para todos, pero en particular para los trabajadores, campesinos e indígenas”. Foto La Jornada

A raíz del terremoto 

de 1985, llegó Elena 

Poniatowska con sus 

crónicas-escuela

VIENE DE LA PÁGINA 4

CONTINÚA EN LA PÁGINA 6
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Y llegó el relevo

A La Jornada se iban incorporando y 
madurando nuevos periodistas, con 
sus estilos y su empuje, dando cuenta 
de los nuevos retos de la salud, la 
educación, el medio ambiente, la 
causa de las mujeres, los movimien-
tos sociales y sus demandas, como 
la prolongada huelga de la UNAM, 
durante la cual el periódico mantuvo 
intacta su apuesta por la educación 
universitaria gratuita.

El nuevo milenio aterrizó vio-
lentamente con los atentados en 
Manhattan (el 11/7 de 2001) y la di-
rectora Carmen Lira decidió que el 
mundo tenía que ser explicado de 
otra manera. Entonces empezaron a 
publicar en nuestras páginas Noam 
Chomski, Robert Fisk, Edward Said, 
Howard Zinn, enormes pensadores 
de la época. 

Y a América Latina llegó la ola 
progresista: Hugo Chávez, Evo Mo-
rales, Lula da Silva, Rafael Correa, los 
Kirchner. Y luego el péndulo regresó 
a la era golpista y de regímenes de 
derecha. México parecía inamovible 
con su alternancia sin cambios y el 
regreso del PRI con Enrique Peña 
Nieto (seguido paso a paso y con lupa 
por Rosa Elvira Vargas). 

Entonces ocurrió Ayotzinapa, 
la gran herida que no cierra, los 43 
estudiantes desaparecidos el 26 de 
septiembre de 2014 (pronto harán 
ya diez años), el engaño de la men-
tira oficial y el oficio periodístico en 
Guerrero, con Sergio Ocampo, Paula 
Mónaco y Arturo Cano, entre otros. 

Con el paso de las décadas, a La 

Jornada se han incorporado y ma-
durado nuevos periodistas y fotorre-
porteros, con sus estilos y su empuje, 
dando cuenta de los nuevos retos 
de la salud, (resistiendo, contando y 
documentando la pandemia y la post 
pandemia), la educación, el medio 
ambiente, el feminismo, la búsqueda 
de los desaparecidos, los cada vez 
mas vivos movimientos sociales y 
sus demandas, la imparable violencia 
y la incansable demanda de justicia.

Llegaron nuevos aires en 2018. 
Los retos de nuestros periodistas 
con la Cuarta Transformación 
cambiaron. El espíritu del pensa-
miento crítico se sostuvo. También 
las ganas de pelear. 

Y también cambiaron los lectores. 
Algunos son los mismos de antes, 
los que han encanecido tomando 
café con jornada cada mañana desde 
hace 40 años. Y otros mucho más 
jóvenes, mas exigentes, con otras for-
mas de leer, informarse e inconfor-
marse. Y entre tantos vientos encon-
trados, a las puertas de una nueva 
era, un nuevo sexenio que presidirá 
una mujer, la talacha diaria continua 
en Avenida Cuauhtémoc 1236. Y se-
guirá por muchos años por venir. 

40 tintas y 40 años de La Jornada

▲ “Estos apuntes son de un cuaderno de trabajo que pinté por los 40 años de La Jornada. 
Son cuarenta tintas sobre papel que tienen una cromática de ocres, amarillos, verdosos, 
azules y rojizos que encienden los íconos que tienen que ver con la libertad; pájaros, aves, 
peces, conejos, elefantes e insectos libres. Hay una cercanía con la fantasía y no sé si existe 
una realidad para ellos, pero es algo que veo y tengo. Soy un pintor que escribe porque me 
gusta lo que puede decir la imagen con la tipografía.” Lo anterior pertenece a un suplemento 
por las cuatro décadas del diario, con la colaboración del pintor oaxaqueño Amador Montes. 
Puedes leer el artículo completo, así como Los puntos de luz, de Elena Poniatowska, y visi-
tar la galería digital, escaneando el siguiente código QR. Foto La Jornada
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A partir del 20 de septiembre 
el Tren Maya comenzará a 
operar en los tramos 5 y 6, co-
nectando Playa del Carmen 
con Felipe Carrillo Puerto. 
Este nuevo servicio ferrovia-
rio promete facilitar el trans-
porte en la región, ofreciendo 
variedad de tarifas desde lo-
cales hasta clase premier.

Los boletos ya están dis-
ponibles para su compra a 
través de la página oficial 
del Tren Maya y permite 
hacer reservaciones a partir 
del día 20 de este mes.

La programación inicial 
incluye salidas diarias, desta-
cando el primer tren, número 
601, que partirá de Playa del 
Carmen a las 8:48 de la ma-
ñana con destino a Tulum, 
donde llegará a las 9:36 horas. 
22 minutos después, a las 9:58 
horas, está programado que 
pare en la estación Tulum 
Aeropuerto para seguir su 
camino hacia Felipe Carrillo 
Puerto, destino al que arri-
bará a las 11:27 horas.

Habrá un segundo tren a 
las 15 horas desde Playa del 
Carmen hacia Felipe Carri-
llo Puerto, con un tiempo 
aproximado de recorrido 
de 2 horas, 39 minutos, ha-

ciendo dos paradas (Tulum 
y Tulum Aeropuerto).

Por su parte, el tren nú-
mero 602 saldrá de Felipe 
Carrillo Puerto a las 12 ho-
ras hacia Playa del Carmen, 
donde se estima llegue a 
las 14:39 horas y el 604 de-
jará la capital de la cultura 
maya a las 18 horas hacia 
Playa. Ambos recorridos 
contarán con paradas en 
Tulum y en el Aeropuerto 
Felipe Carrillo Puerto.

El Tren Maya ofrece 
dos clases de servicio. En la 
Clase Premier, los pasajeros 
pueden elegir entre la ta-
rifa Premier Nacional a 657 
pesos y la Premier Inter-

nacional a 873.50 pesos. La 
Clase Turista, por su parte, 
presenta diversas opciones: 
turista especial (estudiantes, 
adultos mayores y personas 
con discapacidad), turista 
local (ciudadanos quintana-
rroenses con credencial de 
elector), turista nacional y 
turista internacional, con 
precios que varían según la 
distancia del recorrido.

Los precios en la clase tu-
rista van desde 205 a 546 
pesos por el recorrido com-
pleto entre Playa del Car-
men y Felipe Carrillo Puerto 
hasta 78 a 209 pesos por el 
tramo Playa-Tulum o entre 
106.50 y 283.50 pesos por 

el recorrido desde Playa del 
Carmen hasta la estación 
Tulum Aeropuerto. Los va-
gones del tren tienen una 
capacidad que va de 27 a 48 
pasajeros, dependiendo de 
la clase elegida.

Se espera que esta nueva 
ruta no solo mejorará la co-
nectividad en la península 
de Yucatán, sino que tam-
bién contribuirá al desarro-
llo turístico de la región. Con 
el inicio de operaciones en 
estos tramos, el Tren Maya 
se posiciona como una op-
ción moderna y accesible 
para quienes deseen explo-
rar la belleza de la Riviera 
Maya y sus alrededores.

El presidente de México, An-
drés Manuel López Obrador, 
anunció este miércoles en su 
conferencia de prensa ma-
ñanera que el viernes 20 de 
septiembre estrenará el pri-
mer tren de siete vagones del 
proyecto Tren Maya, el cual 
tomará en la estación de Can-
cún rumbo a Mérida Teya.

“Vamos a inaugurar el 
tren de siete vagones, que trae 
restaurante y dormitorios, 
y vamos a pasar también a 
Chichén Itzá, van a estar go-
bernadoras, gobernadores”, 
externó el Presidente.

El viernes hará la maña-
nera en Palacio Nacional para 
posteriormente trasladarse a 
Cancún, donde tomará el tren 
y bajará en la estación Chi-
chén Itzá. Allí se inaugurará 
el hotel del Tren Maya, uno 
de los seis ubicados en la ruta 
del proyecto ferroviario, y re-
correrá la zona arqueológica.

“En Mérida se descansa y 
terminamos (en la península 
de Yucatán), porque seguimos 
con la presidenta a supervi-
sar el camino de Oaxaca al 
istmo y ese mismo día vamos 
a entregar constancias de 
construcción de más de 200 
caminos artesanales”, detalló.

Estrenará AMLO el primer Tren Maya de
siete vagones en la ruta Cancún-Mérida
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Trayecto Playa-Carrillo Puerto, a partir del 20 de septiembre

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Durante la gira por la península de Yucatán, el presidente Andrés Manuel López Obrador también inaugurará en 
Chichén Itzá el hotel del Tren Maya, uno de los seis ubicados en la ruta del proyecto ferroviario. Foto Tren Maya
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Luego de recibir su nom-
bramiento como titular del 
Instituto para el Desarrollo 
de la Cultura Maya del Es-
tado de Yucatán (Indemaya) 
en la próxima administra-
ción, Fabiola Loeza Novelo 
aseguró que su compromiso 
es trabajar para que no se 
pierda la identidad de las 
personas indígenas. 

En una breve entrevista, la 
ex diputada dijo que su prin-
cipal lucha al frente del ins-
tituto será velar para que las 
personas mayahablantes ten-
gan mejores oportunidades. 

“Que la población maya-
hablante tenga acceso a tra-
bajos bien pagados, que los hi-
jos de la gente mayahablante 
tenga becas, oportunidades 
de empleo y sobre todo que 
no solamente se use su ima-
gen sino que sean reconoci-
dos y sean representados”, 
declaró la ex legisladora. 

Fabiola Loeza fue parte 
de la legislatura que recién 

culminó. Ingresó como di-
putada sin partido, pero a 
inicios de este 2024 anunció 
su adhesión a Morena para 
sumarse al proyecto de la 
Cuarta Transformación. 

De acuerdo con su in-
forme de labores legislati-
vas, Loeza Novelo participó 
en 23 iniciativas de refor-
mas y puntos de acuerdo. 

“Tenemos un gran com-
promiso con la dignificación 
del pueblo maya, por ello le 
pido a Fabiola que se enfo-
que en alcanzar este objetivo”, 
declaró el gobernador electo, 
Joaquín Díaz Mena, al presen-
tarla como parte de su equipo.

Empresarios hoteleros de 
todo Yucatán sostuvieron 
una reunión para definir 
puntos relevantes en materia 
turística, los cuales presenta-
ron ante Darío Flota, próximo 
titular de la Secretaría de 
Fomento Turístico (Sefotur), 
y Armando Casares, titular 
de la Unidad de Turismo del 
ayuntamiento de Mérida, a 
quienes solicitaron atender de 
manera inmediata la actual 
crisis que presenta el sector. 

Las y los hoteleros tuvie-
ron la oportunidad de mani-
festar sus inconformidades y 
presentar sus propuestas para 
la mejora del gremio turístico, 
el cual consideran que está 
atravesando una crisis debido 

a las cifras a la baja registra-
das durante este año. 

“Lo primero es que po-
damos tener un plan emer-
gente, en donde podamos 
abordar octubre”, señaló 
Juan José Martín Pacheco, 
presidente de la Asociación 
Mexicana de Hoteleros de 
Yucatán (AMHY).

Los empresarios recopila-
ron 65 puntos, entre los que 
destaca la urgencia de regula-
rizar las plataformas de hos-
pedaje, como Airbnb, para te-
ner una competencia pareja. 

Además, la necesidad de 
mejorar la infraestructura de 
los cenotes y reforzar las ca-
pacitaciones de las personas 
prestadoras de servicios. 

Las propuestas fueron 
separadas por sectores: in-
fraestructura, promoción 
turística, asuntos jurídicos y 

capacitación turística y en 
ellas participaron integran-
tes de la AMHY.

“Son 65 propuestas en las 
que les pedimos alinearnos 
con ellos (Darío y Armando) 
para hacer un trabajo hom-
bro con hombro. Creo que 
tenemos la gran responsabi-
lidad de la iniciativa privada 
junto con el gobierno de dar 
resultados a corto plazo por 
la necesidad de la sociedad 
que hoy está teniendo. La 
industria hotelera está pa-
deciendo de una problemá-
tica por falta de ingresos y 
hoy lo que queremos es so-
lucionarlo a la brevedad, no 
podemos parar el desarrollo 
del estado con crecimiento 
de cuartos, pero si podemos 
seguir creciendo con promo-
ciones atinadas donde tenga-
mos que trabajar específica-

mente para tener reacciones 
inmediatas y ocupar estas 
habitaciones que hoy hay”, 
declaró Martín Pacheco. 

Al respecto, Darío Flota 
celebró que exista el espacio 
para escuchar las propues-
tas y se comprometió a es-
tar siempre disponible para 
atender al gremio. 

El próximo titular de la 
Sefotur dijo que uno de los 
principales retos ante el in-
cremento de ofertas de hos-
pedaje es lograr llenar esas 
habitaciones y para ello se re-
quiere de perfeccionar las he-
rramientas que indican cómo 
va el avance del turismo y 
reforzar el trabajo que se hace 
a nivel regional y nacional. 

Explicó que la encomienda 
de Joaquín Díaz Mena, gober-
nador electo de Yucatán, fue 
trazar una ruta en la que se 

recojan propuestas durante la 
campaña, se reciban las pro-
puestas del gremio y se for-
talezcan con las acciones pre-
vistas de parte del secretario. 

“Estoy abierto a escuchar 
tanto sugerencias como se-
ñalamientos. Cuando ustedes 
consideren que algo se debe 
mejorar, algo se debe cambiar, 
algo se debe implementar no 
podemos estar cerrados por-
que si no estaríamos cayendo 
en el error de pretender ser 
el dueño de la verdad. La 
experiencia de ustedes en el 
tiempo y la experiencia dia-
ria de cada uno de ustedes va 
a ser lo que les vengo a pedir 
y les ofrezco total apertura 
para escuchar para discutir 
y para tomar las decisiones 
que sean más convenientes 
para el estado”, manifestó el 
próximo secretario.

Hoteleros solicitan plan emergente para 
atender crisis que atraviesa el turismo
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Indemaya velará por mejores oportunidades para mayahablantes

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Trabajar para 

que no se pierda 

la identidad 

de personas 

indígenas, meta 

de Fabiola Loeza

LA AMHY SE REUNIÓ CON DARÍO FLOTA Y ARMANDO CASARES

▲ El gobernador electo de Yucatán, Huacho Díaz Mena, le pidió a la próxima titular del Indemaya 
enfocarse en alcanzar la dignificación del pueblo maya. Foto Facebook Fabiola Loeza
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Educación de calidad, instrumento para 
alcanzar desarrollo: Joaquín Díaz Mena

El gobernador electo de Yu-
catán, Joaquín Díaz Mena, 
sostuvo una reunión con 
los secretarios generales 
de las secciones 33 y 57 del 
Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de la Educación 
(SNTE), el maestro BJ Ema-
nuel González Chávez y el 
maestro Alejandro Chulim 
Cimé, respectivamente, 
para intercambiar puntos de 
vista “sobre el futuro de la 
educación para Yucatán y la 
importancia que tiene para 
nuestro gobierno que haya 
una educación de calidad”. 

Acompañado del próximo 
secretario de Educación en 
Yucatán, Juan Balam Vár-
guez, Díaz Mena recalcó que 
al ser miembros del magiste-
rio, para ellos es muy impor-
tante que en el estado haya 
una educación de calidad, y 
así lo expusieron en la reu-
nión sostenida con los repre-
sentantes del SNTE. 

Entre los puntos aborda-
dos en el encuentro, están la 

necesidad de que continúen 
las mejoras a la infraestruc-
tura de los planteles educa-
tivos, la necesidad de pro-
mover la participación de 

los padres de familia en las 
escuelas y la revalorización 
del magisterio, además de 
buscar la estabilidad laboral 
a los maestros, garantizar 

salarios justos para ellos y 
fortalecer el prestigio de la 
profesión docente. 

El gobernador electo re-
dundó sobre la trascendencia 

que tiene la educación como 
un instrumento para alcan-
zar el desarrollo y un mayor 
bienestar, y subrayó que la 
educación tendrá un lugar 
primordial en el Plan de Go-
bierno de la administración 
que encabezará a partir del 
1 de octubre, en el cual, rei-
teró, serán consideradas las 
opiniones que las y los yuca-
tecos han externado durante 
su campaña, en los recorridos 
de agradecimiento y en sus 
redes sociales. 

Finalmente, Huacho Díaz 
Mena agradeció la visita de 
los dirigentes del SNTE y re-
frendó su compromiso con la 
educación reiterando que, en 
su gobierno, se garantizará 
que las autoridades educa-
tivas, las y los educadores, 
el personal de apoyo y las 
representaciones sindicales, 
“trabajemos en la construc-
ción de un nuevo ambiente 
laboral, haciendo más efi-
cientes los procesos admi-
nistrativos y mejorando los 
servicios escolares, comen-
zando por los que se propor-
cionan desde la propia Secre-
taría de Educación”.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Acompañado del próximo secretario de Educación en Yucatán, Juan Balam Várguez, Díaz Mena
recalcó que al ser miembros del magisterio, para ellos es muy importante que en el Estado haya una
educación de calidad. Foto comunicación Huacho Díaz

El gobernador electo sostuvo encuentro con representantes de secciones del SNTE

Gobierno de Yucatán lanza guía innovadora para generar 
proyectos locales social y ambientalmente responsables 

Empresas, inversionistas, 
organizaciones civiles, co-
munidades y ejidos ahora 
dispondrán de una herra-
mienta estratégica que les 
brindará orientación en el 
desarrollo de proyectos de 
soluciones basadas en la 
naturaleza (SbN) bajo altos 
estándares de integridad so-
cial y ambiental, a través de 
la Guía de Buenas Prácticas 
para el Desarrollo de Proyec-
tos en el Mercado Volunta-
rio de Carbono en Yucatán. 

La guía lanzada por el go-
bierno del estado, en coordi-

nación con Climate Focus, 
la Iniciativa para la Integri-
dad de Mercados Volunta-
rios de Carbono (VCMI) y 
Programa de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo 
(PNUD), es un instrumento 
con el potencial de ayudar a 
Yucatán a alcanzar sus obje-
tivos de desarrollo sosteni-
ble, toda vez que va alineada 
a las acciones concretas para 
revertir el cambio climático 
e impacto de la actividad 
humana mediante políticas 
climáticas y ambientales.  

Así, Yucatán se posiciona 
en la delantera al garantizar 
que los proyectos en su terri-
torio se rijan por los más al-
tos estándares ambientales 

y sociales. Esta herramienta 
subraya la importancia de 
desarrollar proyectos que 
no solo cumplan con sus 
objetivos de mitigación cli-
mática, sino que también 
respeten y beneficien a las 
comunidades locales y pre-
serven la biodiversidad. 

Al respecto, Mark Ken-
ber, director ejecutivo de 
VCMI, destacó el compro-
miso de Yucatán con pro-
yectos de carbono de alta in-
tegridad que establecen un 
nuevo estándar para la ac-
ción climática, asegurando 
que cada iniciativa brinde 
beneficios reales y durade-
ros para las personas y los 
ecosistemas de Yucatán. 

“Esta guía marca un mo-
mento crucial en la evolu-
ción de los Mercados Vo-
luntarios de Carbono (MVC) 
en México y permitirá a los 
actores desarrollar proyec-
tos que no solo cumplan con 
rigurosas metas climáticas, 
sino que también respeten 
y fortalezcan los derechos y 
medios de vida de las comu-
nidades locales”, afirmó. 

Por su parte, Carolina In-
clán, consultora senior de Cli-
mate Focus,  señaló que este 
esfuerzo presenta pasos clave 
para asegurar que los proyec-
tos de carbono en Yucatán 
no solo sean ambientalmente 
sostenibles, sino también so-
cialmente equitativos. 

“Buscamos compartir es-
tos resultados con otras regio-
nes para demostrar cómo los 
gobiernos pueden impulsar 
inversiones de calidad con al-
tos beneficios sociales y am-
bientales en sus territorios”. 

Leticia Guimaraes, direc-
tora de Mercados de Car-
bono en el PNUD declaró 
que es un orgullo la colabo-
ración con Yucatán y sus so-
cios para apoyar a la entidad 
en el logro de sus objetivos 
sostenibles.

Diana Pérez Jaumá,  se-
cretaria de Desarrollo Sus-
tentable (SDS), afirmó que 
con esta guía, “damos un 
paso más para asegurar que 
este mecanismo cumpla”.

DE LA REDACCIÓN 
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Ayuntamiento de Mérida ofrece becas 
a estudiantes de primaria y secundaria

Para lograr piso parejo y 
justicia social por medio del 
impulso a la educación, la 
presidenta municipal, Ceci-
lia Patrón Laviada, presentó 
la Convocatoria de Becas 
Económicas para Nivel Pri-
maria y Secundaria para el 
Ciclo Escolar 2024-2025 del 
Ayuntamiento de Mérida 
que en esta ocasión benefi-
ciará a 4 mil 200 familias.

“Seguimos trabajando 
por los más necesitados, se-
guros de que apoyar la edu-
cación de niñas, niños y ado-
lescentes significa elevar su 
nivel de vida y ofrecerles 
la posibilidad de un mejor 
futuro”, destacó.

Gracias al manejo ade-
cuado de los recursos pú-
blicos, esta beca económica 
aumentó de 250 a 300 pe-
sos mensuales, que recibirá 
cada beneficiado durante un 
periodo de 10 meses, lo que 
significa una inversión de 12 
millones 600 mil pesos.

Mediante la Dirección de 
Bienestar Humano, se en-
tregarán 4 mil 200 apoyos, 
es decir, 2 mil 350 becas más 
de las 1 mil 850 del ciclo 
anterior para igual número 
de alumnos de educación 
básica de escasos recursos.

En el Centro Cultural del 
Sur, ubicado en la colonia 
Emiliano Zapata Sur, la pre-
sidenta municipal mencionó 
que este esfuerzo se realiza 
para ayudar a la mayor can-
tidad de familias a solventar 
algunos gastos cotidianos 
como transporte, útiles y 
uniformes.

Cecilia Patrón recordó 
que esta es la primera vez 
en más de 15 años en que las 
becas tienen un aumento 
en el número de apoyos y 
el monto, como parte del 

compromiso de este ayun-
tamiento de que nadie se 
quede sin la oportunidad de 
tener un mejor futuro y una 
mejor calidad de vida.

En una nueva forma de 
gobernar, por una Mérida 
moderna en la que los re-
cursos tecnológicos se ponen 
al servicio de los habitantes 
para facilitarles la vida, los 
interesados podrán consul-
tar las bases y requisitos, así 
como realizar su registro a 
través de la página web me-
rida.gob.mx/becaeconomica.  

Por su parte, Jesús Pérez 
Ballote, titular de la Direc-
ción de Bienestar Humano 
del municipio de Mérida, 
detalló que, en caso de re-
querir ayuda para el proceso 
de registro, las personas po-
drán acudir a las bibliotecas 
de los Centros de Desarro-
llo Integral, Centro Cultural 
del Sur y a la sede de la 
dependencia, ubicada en la 
calle 65 número 368 entre 
40 y 42, Centro, donde se 
les brindará la asesoría ne-
cesaria. 

Las becas se otorgarán 
a alumnos de segundo a 
sexto grado de primaria y 
de primero a tercer grado 
de secundaria que cursen su 
educación básica en escue-
las públicas del municipio 
de Mérida.

Como requisito para ac-
ceder a estos apoyos, las y 
los interesados deberán te-
ner un promedio mínimo 
de 8.0 para primaria y 7.5 
para secundaria, los tutores 
deberán tener un ingreso 
mensual comprobable igual 
o menor a 75 Salarios Mí-
nimos, radicar en colonias
y/o comisarías de Mérida,
no contar con otro tipo de
apoyos (Benito Juárez, SEP,
ayuntamiento) y no adeu-
dar materias.

Antes de la presentación 
de la convocatoria de be-
cas, la alcaldesa asistió a la 
entrega de apoyos del pro-
grama Impulso Escolar en la 
comisaría de San José Tzal, 
donde reconoció los esfuer-
zos del gobierno del estado  
de Yucatán para apoyar a 
las familias que más lo nece-
sitan y destacó que la cola-
boración y coordinación de 
las autoridades de gobierno 
es de gran beneficio para 
que ningún niño o joven se 
vea en la necesidad de de-
jar sus estudios por falta de 
oportunidades.

DE LA REDACCIÓN
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 Como requisito para acceder a estos apoyos, las y los interesados deberán tener un promedio mí-
nimo de 8.0 para primaria y 7.5 para secundaria y no adeudar materias. Foto ayuntamiento de Mérida

Durante el ciclo escolar 2024-2025 este programa apoyará a 4 mil 200 familias

Cecilia Patrón se reunirá este jueves con los comerciantes 
de Mérida en Domingo para hablar de nuevos lineamientos

La alcaldesa de Mérida, 
Cecilia Patrón Laviada, se 
reunirá este jueves con los 
comerciantes de Mérida en 

Domingo para dialogar so-
bre los nuevos lineamientos.

Uno de los asuntos con 
los que se encontró Cecilia 
Patrón al llegar al Palacio 
Municipal fue con la mu-

danza momentánea de los 
oferentes que trabajan en 
el programa Mérida en Do-

mingo, quienes fueron tras-
ladados al parque de Santa 
Ana por la remodelación de 
la Plaza Grande.

Ante esto, la primera edil 
adelantó que van a regresar 
al primer cuadro de la ciu-
dad, pero bajo nuevos linea-
mientos.

“Nosotros hemos estado 
esperando que nos entre-

guen los trabajos de la plaza 
que todavía se están ha-
ciendo algunas adecuacio-
nes, así nos lo han manifes-
tado”, explicó Patrón.

“Van a poner el internet, 
son varias cosas que se están 
haciendo, ya tenemos el pro-
yecto listo, los oferentes se 
quedan en la plaza, va a haber 
reacomodo, porque es una 
nueva forma la que presenta 
la plaza pero ya estamos listos 
para presentarle el proyecto”, 

comentó Patrón Laviada. Sin 
embargo, no reveló más de-
talles de la propuesta hasta 
poder hablar con los propios 
comerciantes.

“Esto primero quiero 
platicarlos con ellos porque 
soy una mujer que creo en 
el diálogo, ayer (martes) los 
contacté para darle cita el 
día de mañana (jueves) para 
atenderlos, para escucharlos 
y plantearles la propuesta 
que tenemos, escucharlos  

y que ellos estén tranquilos 
con esta propuesta”, reiteró.

La alcaldesa señaló que 
“si va a haber lugar para to-
dos pero ya no en la posición 
que estaban y eso es lo que 
ha generado mucha confu-
sión”, afirmó. 

“No van a estar en la 
forma que estaba antes por-
que cambió la forma de la 
plaza, pero van a estar aden-
tro, dentro del perímetro de 
la plaza”, concluyó.

DE LA REDACCIÓN
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Depresión, ansiedad y estrés 
son los principales problemas 
de salud mental que se viven 
en los centros laborales, y aun-
que hay empresas que ya han 
hecho conciencia y lo están 
trabajando, hay 70 por ciento 
de trabajadores que no atien-
den su salud mental, compar-
tió Lilliam Negrete Estrella, ti-
tular del Centro de Integración 
Juvenil (CIJ) Cancún.

El porcentaje de trabajado-
res que al día de hoy no han 
atendido su salud mental to-
davía es alto, reveló: muchos 
de ellos ya están acostumbra-
dos a vivir con cierto nivel de 
estrés y no detectan qué tanto 
está mermada su salud.

Y no es que no lo hagan 
porque no quieran, aclaró, 
sino por la organización del 
tiempo, entonces cuando lle-
gan a ofrecerles este tipo de 
servicios lo que encuentran es 
que sus horarios no coinciden 
y es donde las empresas tienen 
que abrir estas opciones.

“A través de las pláticas 
(como las que ofrece el CIJ en 

sindicatos, eventos especiales 
y expos a las que son invi-
tados) empiezan a identificar 
que no es normal que tengan 
dolor muscular, que no es 
normal que tengan cansancio 

continuo o que tengan esta 
situación de desánimo de tra-
bajar y más”, ejemplificó.

Por ello, una de sus prin-
cipales estrategias es buscar 
sensibilizar y que empiecen a 

trabajar con herramientas que 
les permitan mantenerse de 
manera saludable y algo bien 
importante es buscar redes 
de apoyo tanto dentro como 
fuera del centro laboral.

Esto último es relevante 
porque se han encontrado 
que hay personas que es-
tán tanto tiempo en el tra-
bajo que cuando les pre-
guntan qué hacen afuera 
descubren que ni siquiera 
cuentan con un descanso 
real, debido a que su día no 
laboral se dedican a hacer 
todos los pendientes que no 
hicieron en la semana por-
que no tienen tiempo.

“Entonces es ir enseñando 
e ir trabajando con ellos a 
cómo distribuir este tiempo y 
dedicárselo a lo que más ne-
cesitan y curiosamente parte 
de lo que siempre refieren 
que necesitan es descansar. 
Entonces también enseñar-
les que a veces tenemos ma-
los hábitos no solamente de 
descanso, sino al comer o ha-
cer ejercicio”, apuntó. 

Dijo que se tendría que 
analizar los resultados de la 
NOM 035, porque hay em-
presas que no la han llevado 
a cabo en su totalidad, pero 
también hay casos que sí lo 
están haciendo y sí han sensi-
bilizado y eso ha dado la opor-
tunidad de que entre el campo 
de la sicología a trabajar.

Desde el Centro de Inves-
tigación Avanzada en Tu-
rismo Sostenible (STARC 
Anáhuac Cancún, por sus 
siglas en inglés) se presenta-
ron los elementos que han 
coadyuvado a una severa 
baja en la llegada de tu-
ristas al Caribe Mexicano, 
indicó Francisco Madrid 
Flores, director de STARC. 

“Tuvimos una muy buena 
temporada invernal pasada, 
pero verano tuvo una des-
aceleración, incluso con 
caída; ¿cuáles son los facto-

res? Falta de promoción, el 
tema de inseguridad, fatiga 
de destinos e intensidad, es-
fuerzo de la competencia, 
insuficiente oferta aérea en 
el mercado doméstico y tipo 
de cambio”, expuso.

La preocupación o incer-
tidumbre por la reforma ju-
dicial, la debilidad de las fi-
nanzas públicas y el impacto 
en costos por nuevas presta-
ciones laborales también se 
cuentan entre estas causas. 
Considerando esto, para el 
final del año se esperan los 
efectos de la reforma judicial 
y la “sobrerrepresentación” 
del Congreso, lo que genera 
preocupación en los merca-

dos, con un tema de fondo 
que es la debilidad de las fi-
nanzas públicas.

Probablemente, acotó, 
aunque no se perciba a sim-
ple vista, es un tema que 
puede complicarse en el 
mediano plazo y eventual-
mente para las empresas tu-
rísticas podría haber nuevas 
medidas laborales que com-
pliquen los resultados.

“Ese es el mensaje que 
nos queda de agosto, volati-
lidad y la desaceleración de 
la economía norteamericana, 
la agresividad de esfuerzo a 
los competidores y la propia 
complejidad de la conforma-
ción de la geopolítica mun-

dial en donde coexistimos 
con escenas bélicas que de 
pronto no se rumorea pero 
sigue habiendo guerra en 
Ucrania, el conflicto atípico 
en Medio Oriente y muchos 
otros temas”, lamentó. 

Pese a esto, consideró que 
todavía no se da una nueva 
“tormenta perfecta”, pero sí 
puede haber en los próximos 
meses, pues por estos temas 
puede agravarse. De cara al 
cierre de año y la temporada 
invernal 2024-2025, además 
de la prevalencia de los fac-
tores anteriores, la industria 
turística mexicana enfrenta 
grandes retos entre factores 
internos y externos.

También se tiene el pro-
nóstico de una baja en la 
programación de vuelos y 
asientos en rutas desde Esta-
dos Unidos, con 7.4 por ciento 
menos asientos en compara-
ción con el año pasado, que 
corresponden a 2.2 millones 
de septiembre a diciembre y 
5.7 por ciento menos vuelos.

“Digamos cuando habla-
mos de productos perfectos, 
la crisis financiera mundial 
y el tema de seguridad, en-
tonces ahí sí que tuvimos 
un grave problema con una 
caída profunda, hoy esta-
mos viendo señales simple-
mente que se deben aten-
der”, concluyó.

Baja en llegada de turistas, por inseguridad y fatiga de destinos

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Depresión, ansiedad y estrés permean 
salud mental de trabajadores en Cancún

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ De acuerdo con el Centro de Integración Juvenil de Cancún, hasta 70% de los trabajado-
res no atiende su salud mental, principalmente por falta de tiempo. Foto Rodrigo Díaz

Las mismas empresas tienen que abrir y ofrecer opciones para atender el bienestar 

de su personal, enfatizó Lilliam Negrete Estrella, titular del CIJ en dicho municipio
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La recién creada Dirección 
de la Diversidad Sexual en el 
ayuntamiento Benito Juárez 
quedó al mando de Nahomi 
Ermida Nieves, una mujer 
trans, quien calificó como 
histórico el nombramiento.

“Que una mujer trans 
esté al frente de una direc-
ción es algo histórico que se 
está dando. Mis funciones 
van a ser empezar a ver la 
forma de lo que vamos a tra-
bajar, tenemos cuatro muje-
res trans que van a estar al 
lado de la coordinación, en 
lo que es salud, vinculación, 
gestión”, especificó. 

Lo primero en la agenda, 
aseveró, es sensibilizar a las 
corporaciones dentro del 
ayuntamiento para empezar 
desde casa y también es im-
portante dentro de la misma 
comunidad bajar la discrimi-
nación, porque para exigir 
tienen que estar unidos.

Este nombramiento se 
hizo apenas el pasado lunes 
16 de septiembre luego del 
desfile cívico militar por la 
independencia de México, 

y representa el logro de la 
comunidad LGBTTTI, que 
durante muchos años pugnó 
por esta representación.

La nueva funcionaria re-
lató que lleva ya cerca de 
12 años de lucha, empezó 

como impulsora del cambio 
de identidad y de la condena 
a los crímenes de odio, tra-
bajó por la no repetición de 
los agravios que las mujeres 
trans y la comunidad pasan 
en la sociedad.

“Hemos sido luchadoras 
y sobre todo que es esta 
deuda que hacía falta a las 
mujeres trans, visibilizar la 
capacidad para poder te-
ner una dirección y hoy 
creo que vamos a probarlo, 

vamos a trabajar para to-
dos los sectores de la co-
munidad, gays, lesbianas, 
para todos los que integran 
enorme arcoíris que es de 
la diversidad”, resaltó. 

La meta es trabajar día 
a día en contra de lo que 
más afecta a la sociedad, 
con respeto a la diversidad, 
porque tienen que vivir 
en conjunto y en armonía. 
Celebró que esta adminis-
tración tuvo la voluntad 
para llevarla adelante y 
darle a las diversidades lo 
que siempre han estado pe-
leando, un espacio para po-
der hacer un vínculo entre 
la comunidad, la problemá-
tica y el ayuntamiento, con 
los servidores públicos.

En el marco del cambio de 
mesa directiva en el Colegio 
de Contadores de Cancún, se 
externó la necesidad de que 
en el nuevo gobierno fede-
ral se concrete una reforma 
fiscal, luego de que en el se-
xenio que está por concluir 
no se realizó. De momento 
están a la espera del pronun-
ciamiento nacional para po-
der compartirlo, puesto que 
desde el año pasado trabajan 

en una propuesta de reforma 
fiscal para presentarla a con-
sideración de las cámaras de 
diputados y senadores.

“La propuesta que se hizo 
fue pensando que no se vis-
lumbra una reforma o no 
se vislumbraba una reforma 
fiscal amplia y lo que per-
seguía con esta propuestas 
el instituto era lograr darle 
una actualización a las pre-
misas que estaban contem-
pladas en la ley”, apuntó 
Carlos Barreiro Montañez, 
nuevo presidente del Cole-
gio de Contadores Públicos 

de Cancún, en entrevista 
tras su toma de protesta.

Por ejemplo, dijo, ha ha-
bido cantidades que no se han 
actualizado en mucho tiempo 
y han quedado rezagadas, no 
consideran el paso del tiempo, 
los ajustes inflacionarios que 
ha habido en la economía, 
entonces esa es una de las 
vertientes. La otra es acortar 
brechas para dar seguridad 
jurídica a los contribuyentes 
y lo que se pide con esta pro-
puesta de reforma es acotar, 
dar más claridad, porque al 
final de cuentas las empresas 

buscan cumplir, pero se en-
cuentran con un marco con 
varias interpretaciones.

“Estamos en un periodo de 
cambios, no debe ser tan drás-
tico, pero sí tendremos que ver 
las propuestas que presente 
la presidenta electa (Claudia 
Sheinbaum) para efectos de ver 
cómo nos va a ir, hoy día la úl-
tima noticia que tenemos es que 
el encargado de la Secretaría de 
Hacienda continúa”, adelantó 
Santiago de Jesús Rejón Del-
gado, presidente del Colegio de 
Contadores Públicos de la Re-
gión Centro Istmo Peninsular.

El Instituto Mexicano de 
Contadores Públicos, acotó, así 
como otro tipo de asociados 
de finanzas, hacen propuestas 
a las cámaras de diputados y 
senadores para efectos de que 
ellos las consideren con base a 
la información que se tiene o 
con los proyectos de reforma 
que pretenden realizar.

El Colegio de Contadores 
de Cancún cuenta con 220 
asociados y celebrarán su con-
vención nacional en Cancún 
el 11, 12 y 13 de noviembre, 
fechas en donde se esperan a 
más de mil asistentes.

Contadores de Cancún presentarán propuesta de reforma fiscal

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Mujer trans encabezará la recién creada 
dirección de Diversidad Sexual en BJ

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Nahomi Ermida Nieves lleva ya cerca de 12 años de lucha, y empezó como impulsora
del cambio de identidad y de la condena a los crímenes de odio. Foto Ana Ramírez

El nombramiento 

se hizo apenas 

el pasado lunes 

16 de septiembre 

luego del desfile 

cívico-militar

Lo primero en la agenda: sensibilizar a las corporaciones dentro del ayuntamiento 

sobre la discriminación, sostuvo Nahomi Ermida // Urgió a “vivir en armonía”

“NOMBRAMIENTO HISTÓRICO”
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El sector hotelero de Quin-
tana Roo registró un ligero in-
cremento en la ocupación ho-
telera con motivo de las fiestas 
patrias, pero no alcanzó los ni-
veles de otros años, informó 
Jesús Almaguer Salazar, pre-
sidente de la Asociación de 
Hoteles de Cancún, Puerto 
Morelos e Isla Mujeres.

“Dadas la circunstancias, 
podemos decir que nos fue 
bien, no lo que esperábamos 
ni lo que podría o debería 
de ser, por la falta de fre-
cuencias y rutas sobre todo a 
nivel nacional, que es donde 

se manifiesta el incremento, 
pero sí llegamos a 60 por 
ciento en algunos destinos y 
bueno, dentro de las circuns-
tancias como les digo, es lo 
que se pudo hacer, es lo que 
obtuvimos”, declaró. 

Lamentablemente, dijo, 
las aerolíneas o tienen tarifas 
muy altas o carecen de equi-
pos (aviones), por lo que en 
este puente patrio incremen-
taron apenas cuatro puntos 
porcentuales en ocupación.

Añadió que lo que se es-
pera ahora es, primero, que 
las autoridades federales fi-
nalmente actúen, que tomen 
conciencia de lo que signi-
fica el no tener el mercado 
brasileño, pues apenas la 

semana pasada veían como 
presumía República Domi-
nicana el incremento de co-
lombianos y brasileños y ese 
es el mercado que el Caribe 
Mexicano ha regalado, tras 
la actuación de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores, Mi-
gración y Aduanas.

Dio a conocer que re-
cientemente sostuvieron 
una reunión con la próxima 
secretaria de turismo fede-
ral, con quien pudieron dia-
logar sobre las necesidades 
más urgentes del sector y 
en lo que esperan se pueda 
trabajar el próximo sexenio.

“Nosotros sabemos que 
tenemos que trabajar por 
nuestro gremio y estamos 

dispuestos a trabajar con 
ellos y con quien quiera ha-
cerlo, como dijimos desde un 
principio, con quien quiera 
trabajar en pro del turismo 
estamos dispuestos a hacer 
un acercamiento ya directo 
para acelerar lo de las visas o 
el nuevo trato”, añadió. 

En la reunión que men-
cionó el líder hotelero tam-
bién participaron turisteros 
de Riviera Nayarit, Ciudad de 
México y manifestaron exac-
tamente la misma necesidad 
de ser más abiertos hacia el 
turismo, de que modifiquen 
sus protocolos tanto Migra-
ción como Aduanas y que fi-
nalmente Migración otorgue 
visas a los brasileños.

Apostando por mantener la 
conectividad con el mercado 
francés, que está colocado 
en el top 5 de los países eu-
ropeos emisores de turismo 
hacia Tulum, este municipio 
dio inicio a su participación 
en la Feria Internacional de 
Turismo en París.

Carla Patricia Andrade 
Piedras, directora de la Aso-
ciación de Hoteles de Tulum 
(AHT), señaló vía telefónica 
que como parte de la promo-
ción turística de Tulum par-
ticipan en este evento cono-
cido como Top Resa, que tiene 
lugar en la capital francesa.

“Las empresas de viaje 
internacionales conside-
ran al destino como un es-
tandarte y una referencia 
en materia turística. Es un 
mercado muy importante 
para Tulum y estamos ha-
ciendo labores esperando 
que el próximo año tenga-
mos una ocupación mucho 
más favorable en verano e 
invierno”, detalló.

Destacó que el mercado 
francés ha reconocido la 
mejoría de Tulum con los 
proyectos del aeropuerto 
internacional y el Tren 
Maya. “Aquí, atendiendo a 
todos con muchísimo gusto, 
con mucho interés y como 
siempre muy interesados 
en conocer las maravillas 
que tiene Tulum”, destacó la 
ejecutiva hotelera.

Reiteró que Tulum tiene 
un buen posicionamiento en 
el mercado europeo: “nos co-
nocen, nos ubican perfecto, 
hay una diferenciación clara 
de Cancún, Riviera Maya y 
Tulum y ahora más con el 
tema del aeropuerto y estas 
nuevas rutas que traerá el 
Tren Maya como atractivo 
turístico de cultura”.

En tanto, Edgar Palacios, 
coordinador de relaciones 
públicas del Consejo de Pro-
moción Turística de Tulum, 
dijo que tras la inaugura-
ción, realizada el martes 
17 de septiembre,  lograron 
varias citas de negocios y 
reuniones con tours opera-
doras y mayoristas.

Tulum presumirá 
sus maravillas en 
feria internacional 
turística de París

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Ayudó puente patrio al turismo,
pero cifras se mantuvieron bajas
La falta de frecuencias y rutas a nivel nacional, así como tarifas 

altas, afectaron al sector, lamentó el hotelero Jesús Almaguer

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ “Llegamos a 60 por ciento (de ocupación hotelera) en algunos destinos. No fue lo que esperábamos ni lo que podría o de-
bería de ser”, sostuvo el presidente de la Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres. Foto Ana Ramírez
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Urgente tomar acción para disminuir 
incidencia de suicidios en Campeche 

Es necesario impulsar ac-
ciones de prevención del 
suicidio para disminuir los 
índices que se presentan en 
ese sentido en el estado y en 
el municipio, el cual se ubica 
en el segundo lugar en la en-
tidad, siendo preocupante 
que se presenten casos en 
menores de edad.

Lo anterior fue dado a 
conocer por la sicóloga Ma-
galy Borges Hernández, 
presidenta de la Asociación 
de Profesionales de la Psi-
cología Capítulo Carmen, 
quien destacó que al con-
memorarse el pasado 10 de 
septiembre el Día Mundial 
para la Prevención del Sui-
cidio, es importante hacer 
conciencia de que no existe 
esta cultura en el municipio.

Datos

Detalló que en la entidad 
se han presentado 53 casos, 
de los cuales, la capital del 

estado ocupa el primer sitio 
y el municipio del Carmen el 
segundo.

Expuso que es necesario 
que los padres de familia 
rompan con el tabú y dia-
loguen con sus hijos adoles-
centes y jóvenes ya que es el 
rango en el que se presentan 

el mayor número de casos 
de suicidios a nivel nacional.

Indicó que el problema 
del suicidio es algo que debe 
atenderse ya que este fenó-
meno se ha convertido en 
una de las 10 causas de mor-
tandad de la población cam-
pechana, lo que enciende 

los focos rojos en materia 
de salud.

“El suicidio constituye la 
segunda causa de defuncio-
nes en el grupo de 10 a 24 
años y una de las principa-
les causas de muerte entre 
los jóvenes a nivel mundial, 
sólo después de los acciden-

tes”, sostuvo Magaly Borges 
Hernández.

Comentó que es por ello 
que la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) considera 
que este fenómeno es un pro-
blema grave de salud pública 
generado por factores psico-
lógicos, sociales, biológicos, 
culturales y ambientales.

Rangos

Expuso que el rango de edad 
en la que se presentan ma-
yores indicadores de suici-
dios se encuentra entre los 
20 y los 29 años de edad, que 
donde se reportan las tasas 
más altas atribuibles princi-
palmente a problemas fami-
liares, amorosos, depresión, 
ansiedad, abuso de alcohol 
y consumo de drogas.

“El Inegi coloca a los ado-
lescentes como el grupo más 
vulnerable a los suicidios, 
por problemas relacionados 
con la depresión, la ansie-
dad, daño neurológico, con-
sumo de sustancias adicti-
vas y problemáticas econó-
mica y familiar”, puntualizó.

DE LA REDACCIÓN 
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 El rango de edad en la que se presentan mayores indicadores de suicidios se encuentra entre los 20 
y los 29 años de edad, atribuibles principalmente a problemas familiares o depresión. Foto Rodrigo Díaz

En la entidad, la capital ocupa el primer lugar de decesos; le sigue Ciudad del Carmen

Infonavit apoyará a afectados de 
Carzabela con prórrogas de pago

El Instituto del Fondo Na-
cional de la Vivienda para 
los Trabajadores (Infonavit) 
reiteró que apoyará a las y 
los acreditados de la uni-
dad habitacional Carzabela 
Bicentenario que se han 
manifestado por incumpli-
mientos del desarrollador, 
a través del seguimiento de 
las acciones implementa-
das desde febrero de 2021 
como proporcionar pró-
rrogas promocionales, sin 
devengo de intereses, a las 
y los acreditados, y no per-
mitir que el desarrollador 
continúe ofreciendo crédi-

tos hasta que se garanticen 
los servicios públicos en el 
fraccionamiento.

El Infonavit también ha 
ofrecido a las y los acredi-
tados que la Gerencia Ju-
rídica de la Delegación, les 
brinde orientación sobre 
las posibles acciones lega-
les contra los responsables 
ante las autoridades com-
petentes a fin de hacer va-
ler sus derechos.

Asimismo, el gobierno 
del estado, a través del Ins-
tituto de Acceso a la Justi-
cia del Estado de Campeche 
(Indajucam), ha ofrecido 
ayuda a los trabajadores 
con sus demandas contra 
la constructora para que 
responda a sus demandas 

como son el alumbrado pú-
blico y el agua potable. 

Cabe aclarar que los 
servicios de alumbrado 
público y agua potable no 
están siendo proporciona-
dos por el constructor y el 
ayuntamiento no se ha he-
cho responsable en virtud 
de que el constructor no ha 
entregado el proyecto para 
su municipalización.

La institución no puede 
dar por finiquitado o borrar 
una línea crediticia, hasta 
realizar un trámite jurídico 
como el que enfrentan los 
afectados, pues aseguró está 
prohibido y contraviene a la 
ley  federal que rige al Info-
navit, por ello trabajarán de 
la mano con el gobierno. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Solicita CCE mejorar la 
seguridad para atraer 
inversiones a la entidad

Al destacar que Campeche 
es uno de los estados más 
seguros del país, de acuerdo 
con información de la Comi-
sión Nacional de Seguridad, 
el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial de 
Carmen (CCE), Encarnación 
Cajún Uc, afirmó que es ne-
cesario reforzar las acciones 
de prevención y seguridad, 
para evitar que la inseguri-
dad inhiba las inversiones.

Expuso que con los cam-
bios realizados en las Secre-
taría de Protección y Segu-

ridad Ciudadana (SPSC), así 
como en el Fiscalía General 
de Estado de Campeche 
(FGECAM), se han dado co-
nocer resultados positivos, 
con cateos de alcohol, drogas 
y armas de fuego, que en el 
pasado inmediato no sucedía.

Indicó que el hecho de 
que el Departamento de 
Estado de Estados Unidos, 
considere como seguros 
para viajar, las entidades de 
Campeche y Yucatán, con-
firman lo dicho por la Comi-
sión Nacional de Seguridad.

El empresario de Carmen 
señaló que no se debe dar 
un escenario de inseguridad 
en el municipio.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN
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Colocan rejas a Catedral para impedir 
ingreso a personas en situación de calle

El histórico atrio de la Cate-
dral Campechana, que fue 
escenario de fotografías de 
bodas, y uno de los atrac-
tivos turísticos más impor-
tantes del Centro Histórico 
de Campeche debido a su 
historia y arquitectura, hoy 
está con enrejado para evi-
tar la entrada de personas 
en condición de calle a dor-
mir y dañar la imagen ar-
quitectónica del inmueble. 

Pedro Casillas, presbítero 
y vocero de la Diócesis de 
Campeche, afirmó que las 
rejas son parte del proyecto 
de rehabilitación de la ima-
gen urbana y turística del 
Gobierno Federal, y se trata 
de salvaguardar la seguri-
dad de los visitantes turistas 
y campechanos, así como 
evitar incluso la desapari-
ción de artículos externos.

Al ser cuestionado so-
bre los permisos al Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (INAH), respondió 
que se trata de un trabajo 
coordinado con los gobier-
nos estatal y federal, como 
parte del programa de recu-
peración, además de recal-
car que “todos los atrios de 

las iglesias y catedrales en 
el país, tienen un enrejado 
especial, armonizado con la 
arquitectura de los entornos 
donde se encuentran.

Por ello, más que para un 
tema de evitar el ingreso de 
personas en condiciones de 

calle, resaltó la importancia 
de mantener seguras a las 
personas que visitan el san-
tísimo y al Museo en la parte 
interna de la Catedral, y que 
si bien señaló una de las 
misiones del catolicismo es 
apoyar a quien menos puede 

sostenerse y ha perdido la fe, 
también deben cuidar a los 
demás que llegan.

De esta manera dijo que 
seguirán atendiendo a estas 
personas, pero ahora será 
en un horario de atención 
consentido con la Diócesis y 

los diáconos encargados del 
cuidado de las iglesias y de 
la Catedral.

Para cualquier duda al 
respecto, aseguró que in-
cluso otras iglesias recono-
cidas en la ciudad, también 
tienen enrejado.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Pedro Casillas, presbítero y vocero de la Diócesis de Campeche, afirmó que las rejas se colocarán con el objetivo de salvaguardar la 
seguridad de los visitantes turistas y campechanos, así como evitar incluso la desaparición de artículos externos. Foto Fernando Eloy

Instalación forma parte de proyecto de rehabilitación de imagen urbana y turística

Entrega SSA placa de certificación como Municipios 
Promotores de la Salud a Champotón y Seybaplaya

La secretaria de Salud, Josefa 
Castillo Avendaño, entregó 
las placas que certifican a 
Champotón y Seybaplaya 
como Municipios Promoto-

res de la Salud. El reconoci-
miento representa un im-
portante logro al impulso de 
la salud física, mental, vacu-
nación universal y diversos 
temas que mejoran la calidad 
de vida de los ciudadanos.

En ambos eventos, Casti-
llo Avendaño, acompañada 
por las presidentas munici-
pales de Champotón, Clau-
deth Sarricolea Castillejo 
y de Seybaplaya, Cinthya 
Velázquez Rivera, recono-
ció el trabajo en equipo que 
involucró a toda la comuni-
dad para alcanzar la meta 
en limpieza comunitaria, 
higiene, combate al dengue, 
vacunación universal, de-
tección de enfermedades, 
hábitos saludables y capaci-
tación, entre otros.

“Agradecemos a todo el 
equipo de salud que trabaja 
en su conjunto con la auto-
ridad municipal y la pobla-
ción para crear la cultura 
del autocuidado de la salud 
física y mental con medidas 
de promoción y prevención”, 
dijo la titular de la SSA.

En ambos municipios, 
se intensificaron los traba-
jos para alcanzar el 100 por 
ciento de esta certificación, 
la cual implica la conforma-
ción del Comité Municipal 
de Salud, la elaboración del 

diagnóstico situacional de 
la localidad, taller intersec-
torial, programa de salud 
pública y capacitación al 
personal del ayuntamiento, 
así como el cumplimiento de 
los servicios públicos como 
alumbrado, recolección de 
basura, parques y jardines, 
seguridad pública, etc.

En Champotón se cer-
tificó a “Miguel Colorado” 
como Comunidad Promo-
tora de la Salud con 15 agen-
tes, 213 procuradores y 218 
viviendas favorables. Ade-

más, se incluyó la cancha de 
usos múltiples, el mercado 
“Pablo García”, el Jardín de 
Niños “Chilam Balam”, en 
Aquiles Serdán, Chuiná, y 
el Preescolar “Emiliano Za-
pata”, en Ulumal. 

Respecto al municipio de 
Seybaplaya, se certificó la 
localidad de “X-Keulil” con 
16 agentes, así como con 230 
procuradores y 208 vivien-
das; además se certificó la 
cancha de usos múltiples y 
el mercado “Santos Jiménez 
Rivera”.  

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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E
l recuerdo novelado de 
Ricardo López Méndez 
en Púrpura encendida, de 
Aída López Sosa (México, 

Secretaría de la Cultura y las Ar-
tes de Yucatán–L.D. Books, 2024), 
lleva a recrear pasajes de vida del 
Vate yucateco en una suma que 
incorpora una figura semejante 
a la de su autora en un juego os-
cilante entre ficción y realidad 
como contrapunto del despliegue 
narrativo, recurso que inyecta di-
namismo en la trama y combina 
cortes temporales para realzar 
detalles de la experiencia diaria, 
tejiendo el sentido histórico del 
quehacer humano.

El color púrpura que enuncia el 
título remite de manera constante 
a la canción Nunca, que con letra 
del poeta izamaleño y música de 
Guty Cárdenas alcanzó gran po-
pularidad en su tiempo, la cual 
mantiene hasta la fecha como 
muestra del repertorio lírico de 
una época dorada si se observa 
desde el punto de vista artístico, 
y turbulenta si se enfocan los su-
cesos políticos que la envolvieron 
en su proceso de consolidar un ré-
gimen que heredó arrojos revolu-
cionarios para institucionalizarse 
en el país con el auxilio de un 
conjunto de referentes simbólicos 
y medidas de control colectivo.

Canción y color asoman en 
pasajes que encierran una pode-
rosa carga emotiva tanto en los 
acordes del compositor muerto 
en su juventud creadora como en 
la atmósfera libertaria en cuyo 
nombre Felipe Carrillo Puerto 
edificó su leyenda. A fuerza de 
semejantes efectos, los matices 
purpúreos se multiplican en be-
sos robados, en labios que impri-
men su huella sobre sugerentes 

fotografías y en las artes seduc-
toras de un grupo de muchachas 
sentadas en una heladería hoy 
más que centenaria.

En lo que atañe a Nunca, sus 
versos afloran en la voz de Guty 
durante una tertulia familiar a 
la que lo invita su amigo Ri-
cardo, pero también en los ha-
lagos con que el ardiente trova-
dor tiende redes amorosas a la 
joven Ethel, en los ensayos del 
trío femenino Garnica Ascen-
cio y en su presentación pública 
durante un disputado certamen. 
Resuenan por igual en las voces 
de un grupo de trovadores que 
participa en un tributo al talento 
del decano poeta en el principal 
teatro de Mérida, e incluso en un 
restaurante donde López Mén-
dez acude a cenar en compañía 
de su sobrino y remueve su nos-
talgia al conjuro de las inflexio-
nes de un solitario trovador.

La figura central de la novela 
fue, ante todo, un poeta, sin olvi-
dar que destacó en varias ocupa-
ciones más que, no obstante, se 
ligaron con su destreza para crear 
y sugerir, con la palabra, mundos a 
veces más amables e intensos que 
aquellos que se habitan en la vida 
ordinaria. El libro brinda a sus lec-
tores una vista de la atmósfera in-
telectual del México de antaño, y 
expone de manera particular una 
muestra de los caminos que reco-
rrió en ese entonces la creación 
lírica y, asociado con ella, el adve-
nimiento de una fase venturosa 
del cancionero popular fecundado 

en el concierto de numerosas vo-
ces y plumas.

Esta obra exalta el espíritu di-
versificado de la literatura, como 
lo demuestra el gozo del protago-
nista cuando nutre con ella sus 
aspiraciones de vida, sus aficio-
nes domésticas y sus expresiones 
espontáneas, con la familiaridad 
de sumergirse en las ondas ge-
nerosas de las letras universa-
les. El Vate Ricardo dialoga con 
otros poetas, escucha los versos 
de García Lorca que doña Regina 
recita entusiasmada y se entrega 
a las emociones que convoca Bal-
zac. En la misma línea, descubre 
las primicias de Carlos Fuentes 

y acuña aforismos, variante de 
escritura que aún pugna por ocu-
par el lugar que merece en el 
gusto general (“El alma tiene que 
sondear profundo, por ver si en-
cuentra en la virtud su forma”).

Cada lector suscribirá su re-
pertorio de escenas memorables, 
proyectando en su imaginación 
fragmentos de gran plasticidad y 
fuerza envolvente, como ejem-
plifican los encuentros iniciales 
del joven Ricardo con Felipe Ca-
rrillo Puerto, o los que vive con 
Guty Cárdenas y Alma Reed; en 
la misma lista caben también las 
sorpresas que reserva un pasadizo 
secreto en casa del señor Álvaro 
Carrillo, los preparativos para fun-
dar una estación de radio y el 
inigualable momento de sus pri-
meras transmisiones, la visita al 
general Lázaro Cárdenas durante 
su presidencia, así como las anéc-
dotas y las referencias eruditas 

que López Méndez comparte con 
su familia (“Él siempre tiene una 
historia para cada ocasión”).

En el intenso campo que abraza 
su argumento, los valores estéticos y 
la cultura material cobran relevancia 
plena y refuerzan entre sí sus signi-
ficados para exhibir los límites de la 
condición humana y su permanencia 
simbólica. A esto se debe que ciertos 
objetos cumplan funciones de enlace 
en los cambios de ciclo y en el rem-
plazo de escenarios, a la manera del 
molde funerario que hace perdurar 
las facciones de Guty Cárdenas como 
reliquia de amistad, o el revólver que 
en su día empuñó un obstinado cau-
dillo en prueba de su mando, arma 
que luego tienta decisiones en cir-
cunstancias de zozobra extrema. Así 
representa su rango de tonalidades 
esta novela que desgrana, en enérgi-
cos trazos, el prisma de la vida.

cipriomanto@gmail.com

Resonancias purpúreas
JOSÉ JUAN CERVERA

▲ “El color púrpura que enuncia el título remite de manera constante 
a la canción Nunca, que con letra del poeta izamaleño y música de 
Guty Cárdenas alcanzó gran popularidad en su tiempo”. Foto Facsímil

Los matices 

purpúreos se 

multiplican en 

besos robados, 

en labios que 

imprimen su huella 

sobre sugerentes 

fotografías 

Descubre las 

primicias de Carlos 

Fuentes y acuña 

aforismos
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C
UANDO LAS MENTIRAS 
son simples afirmaciones 
de mala fe, sin pruebas, sin 
lógica, pero además diri-

gidas a un enorme conglomerado 
social interconectado, constitu-
yen acciones desesperadas y de 
soberbia superlativa que repug-
nan a la recta razón, como las 
descalificaciones que hizo el nar-
cotraficante Genaro García Luna a 
la Reforma Judicial de México, sin 
calidad moral o siquiera un ápice 
de credibilidad.

GENARO GARCÍA LUNA fue 
detenido en los Estados Unidos, 
procesado, enjuiciado y declarado 
culpable por el jurado de la corte 
de Nueva York de cinco cargos, 
entre ellos narcotráfico y crimen 
organizado. En los gobiernos pa-
nistas de México con Vicente Fox 
y Felipe Calderón, Genaro García 
Luna fue poderoso funcionario de 
la seguridad pública. Con Felipe 
Calderón era intocable, su mano 
derecha, bañaron de sangre el país 

con su guerra al narcotráfico que 
no fue más que una falacia para 
empoderar al cártel de Sinaloa a 
cambio de enormes cantidades de 
dinero, como fue evidenciado en 
la corte de Nueva York.

EL 9 DE octubre, en la corte de 
Nueva York donde ya fue decla-
rado culpable, será sentenciado por 
un juez Genaro García Luna, pero 
antes escribe a mano una carta en 
la que descalifica la Reforma Ju-
dicial de México, ya decretada y 
publicada en el Diario Oficial de 
la Federación. Además acusa, sin 
aportar prueba alguna, al presi-
dente de México Andrés Manuel 
López Obrador de narcotráfico si-
guiendo la misma línea de algunos 
medios de los Estados Unidos y de 
personajes de la derecha que se di-
luyeron por su falta de evidencias, 
de calidad moral y de credibilidad.

NADIE EN SU sano juicio, en su 
condición y su trayectoria con evi-
dencias y pruebas de sus abusos 
criminales, en víspera de recibir 
sentencia, no sólo descalifica una 
Reforma Judicial  ya en vigor, sino 

que se describe como un héroe, 
un mártir que por no dañar “ins-
tituciones” de México no aceptó 
ser testigo protegido, dinero y sólo 
unos meses de cárcel. ¿Alguien 
podría creerle? Y además acusa 
sin pruebas a un presidente que al 
final de su mandato tiene una altí-
sima aprobación. Tendría lógica si 
actuó por encargo de la derecha, el 
Estado profundo norteamericano, 
los poderes fácticos que sienten 
amenazados sus privilegios en 
México por la Reforma Judicial  
y la continuidad del gobierno na-
cionalista de López Obrador, por 
la presidenta Claudia Sheinbaum. 
Pero esa derecha, como señaló en 
su columna Astillero, Julio Her-
nández, publicada en La Jornada, 

“carecen de credibilidad y con fre-
cuencia, como el caso del abso-
lutamente indefendible Genaro, 
constituyen emblemas de abuso y 
corrupción”. 

En lo local

EL PARTIDO VERDE ha acapa-
rado las instituciones de justicia 

en Quintana Roo: la Fiscalía Ge-
neral, con Raciel López Salazar, 
la Fiscalía Anticorrupción con 
Edgar Ramírez y la presidencia 
del Tribunal Superior de Justicia 
con Heyden Cebada. el fiscal ge-
neral del estado por 12 años, Ló-
pez Salazar, llegó con un equipo 
de su natal Chiapas, que siempre 
lo ha acompañado en sus dife-
rentes encomiendas, obtenidas 
con la influencia del poderoso ex 
gobernador chiapaneco Manuel 
Velazco, a pesar de cuestiona-
mientos y acusaciones directas 
como las que hizo el finado gober-
nador de Puebla, Miguel Barbosa 
que señaló que López Salazar y 
su equipo controlaron al crimen 
organizado para su propio pro-
vecho. La inseguridad, violencia, 
cobros de derecho de piso se man-
tienen a la alza en Quintana Roo. 

EN FIN, SON cosas que pasan en 
nuestro país y en nuestro cari-
beño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!

profenor1960@hotmail.com

García Luna, el mártir
NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “No sólo descalifica una Reforma Judicial  ya en vigor, sino que se describe como un héroe, un mártir que por no dañar ‘instituciones’ de México no aceptó ser 
testigo protegido, dinero y unos meses de cárcel. ¿Alguien podría creerle? Además acusa sin pruebas a un presidente que tiene altísima aprobación”. Foto Reuters
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L
UEGO DEL ASOMO “téc-
nico” del ex presidente Er-
nesto Zedillo a los micrófo-
nos y reflectores contra la 

reforma judicial y el obradorismo, 
entra a escena el “rudo” Genaro 
García Luna, en continuidad del 
alegato sostenido inicialmente de 
manera concertada en tres me-
dios extranjeros, luego instalado 
costosamente en tendencias de 
redes sociales y ahora enarbolado 
por el secretario de seguridad pú-
blica de Felipe Calderón respecto 
a presuntos involucramientos del 
presidente López Obrador con el 
crimen organizado.

LA APARICIÓN DE García Luna 
parece destinada a engrosar el 
registro de intentos fallidos de 
la oposición a la llamada 4T en 
busca de levantar cabeza. Hasta 
ahora, todas las combinaciones 
e ingenios que han intentado no 
les han funcionado, entre otras 
causas porque quienes son lla-
mados a enarbolar supuestas 
banderas de justicia, honestidad 
y cambio carecen de credibilidad 
y, con frecuencia, como el caso 
del absolutamente indefendible 
Genaro, constituyen emblemas 
de abuso y corrupción.

PODEROSO JEFE POLICIACO 
que fue durante todo el sexenio 
de Calderón (quien dice nunca 
haberse enterado de lo que rea-
lizaba su virtual vicepresidente 
de recaudaciones y ejecuciones), 
García Luna ha hecho que uno 
de sus abogados enviara a di-
versos periodistas un texto es-
crito de puño y letra, con pre-
tensiones de exculpación propia 
pero, sobre todo, con el mensaje 
de clara intención mediática de 

intentar el apuntalamiento de 
las acusaciones de nexos andre-
sinos con el narcotráfico y de 
descalificar la reforma judicial.

AL ESTILO DE columnistas y 
comentaristas que han soste-
nido estridencias contra AMLO 
sin dar pruebas, el ex secretario 
calderonista señala: “es del co-
nocimiento público y están en 
los registros oficiales de México 
y Estados Unidos, los contactos, 
videos, audios fotos (sic), registros 
de comunicación y gestión entre 
el actual presidente de México, 
Andrés López Obrador, y sus ope-
radores con líderes del narcotrá-
fico y sus familias. En particular 
con los narcotraficantes que fue-
ron utilizados como testigos en 
mi contra durante el juicio”.

UNA FRASE EN busca de efec-
tismo, pero sin comprobación o 
verificación. “Es del conocimiento 
público”, arguye el capo-servidor 
público que fue, de la misma ma-
nera que otros “periodistas” con-

chabados barajan fantasmales 
declarantes y fuentes anónimas 
o se aferran al hipotético valor de 
su incentivada palabra.

BIEN HARÍAN GARCÍA Luna y 
sus amables reproductores me-
diáticos en mostrar las pruebas 
según eso asentadas “en registros 
públicos de México y Estados Uni-
dos”. En la posdata de su carta, 
García Luna asegura que “todos 
los respaldos y evidencias a la in-
formación referida en el texto es-
tán en los registros oficiales de la 
Corte de Brooklyn, NY, son públi-
cos”. Así que la tienen sumamente 
fácil: basta con presentarlos.

Astillas

FUSIONAR SEGALMEX CON Di-
consa apunta a convertirse en una 
forma de diluir el delicado caso de 
corrupción habido en la primera 
empresa pública mencionada. En 
lugar de empeñarse en esclarecer 
lo sucedido en esa criatura sexenal, 
se enmaraña a conveniencia el ca-

mino administrativo… Impune y 
protegido sigue el ex director de Se-
galmex Ignacio Ovalle, y ahora se 
nombra a su sucesor, Leonel Cota, 
como subsecretario de Agricultura, 
área a la que está adscrita Segal-
mex… Y a cargo de lo que ahora se 
llamará Alimentos para el Bien-
estar (AliBi) estará María Luisa 
Albores, quien navegó tormento-
samente en la Secretaría de Me-
dio Ambiente… Sheinbaum, ayer 
(martes), en conferencia de prensa: 
“Hay esta idea de que, a mí me 
da risa, la verdad: primero, de que 
va a continuar él; todos sabemos 
que él se retira de la vida pública 
y va a tener las tareas que él ha 
decidido, que es escribir este libro, 
que también si lo ven, pues es una 
tarea política hasta cierto punto”, 
y aseguró que habrá “continuidad 
porque hay convicción (...) y, por 
supuesto, pues va a haber nue-
vos programas, nuevas acciones, 
nuevos retos y más avances en la 
transformación”... ¡Hasta mañana!

juliohdz@jornada.com.mx

¡Oh, sí: García Luna acusa!
JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

▲ “Sheinbaum, ayer (martes), en conferencia de prensa: ‘Hay esta idea de que, a mí me da risa, la verdad: primero, de que 
va a continuar él; todos sabemos que él se retira de la vida pública y va a tener las tareas que él ha decidido, que es escri-
bir este libro, que también si lo ven, pues es una tarea política hasta cierto punto’”. Foto comunicación Claudia Sheinbaum

Una frase en busca 

de efectismo, pero 

sin comprobación 

o verificación. “Es 

del conocimiento 

público”
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▲ Con las emisiones actuales, un análisis combinado de modelos climáticos prevé 
que el hielo en la mayoría de cuencas occidentales de la Antártida comenzarán a 
retroceder rápidamente tras 2100. Un estudio dirigido por Dartmouth y realizado 

por más de 50 científicos del clima de todo el mundo proporciona la primera pro-
yección clara de cómo las emisiones de carbono pueden impulsar la pérdida de la 
capa de hielo de la Antártida durante los próximos 300 años. Foto Efe 
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Diálogo en la oscuridad, una 
reflexión sobre quienes no ven

El Museo de la Luz en Mé-
rida se quedó sin luz, pero 
no debido a un apagón sino 
por la llegada de la exposi-
ción Diálogo en la oscuridad, 
una propuesta que parece-
ría ser una experiencia sen-
sorial; en realidad es una 
reflexión sobre la inclusión 
de personas con discapaci-
dad visual. 

Se trata de un recorrido 
completamente a oscuras 
por escenarios similares a 
las atracciones en Yucatán 
-como la Plaza Grande, el 
mercado, un manglar o una 
zona arqueológica- el cual 
es encabezado por guías con 
discapacidad visual, quienes 
comparten cómo es su día a 
día sin la posibilidad de ver. 

Todo comienza al recibir 
el bastón, el mejor compa-
ñero durante la próxima 
hora. Las luces se apagan y 
es imposible ver cualquier 
cosa, es hora de activar el 
resto de los sentidos. 

Durante una hora, los 
guías invitan al grupo a 
avanzar siguiendo su voz, to-
cando las paredes y usando 
el bastón para evitar chocar 
con las otras personas. 

Así, se disfrutan los sil-
bidos de las aves, los olores 
de las frutas y verduras y se 
sienten las texturas de las 
piezas arqueológicas. 

En pleno recorrido co-
mienza la reflexión: si yo 
no viera, ¿podría caminar 
sin problema en medio de 
una calle transitada o me 
atrevería a subir un puente? 

“En las zonas arqueológi-
cas no nos dejan tocar, pero 
aquí podemos hacerlo”, “te-
nemos que esperar el sonido 
del semáforo para pasarlo 
corriendo porque sólo tene-
mos 20 segundos”, “usa el 
bastón y la mano frente al 
rostro para que no te gol-
pees con nada”, son algunos 
de los comentarios que com-
partió Lisset Malpica, guía 
de la exposición, durante el 
recorrido. 

Para las personas sin dis-
capacidad visual, los ciegos 
o débiles visuales son invi-
sibles. ¿Quién es entonces 
el que no está viendo?, es 
la reflexión al finalizar el 
encuentro, en medio de una 
cafetería que también está 
completamente a oscuras. 

“Esta experiencia inmer-
siva fomenta la confianza y 
la inclusión a través del po-
der de los encuentros perso-
nales. Al ponerse en el lugar 
de quienes no tienen visión, 
los participantes desarrollan 
una comprensión y empatía 
más profundas, rompiendo 
barreras y poniendo de re-
lieve la fuerza de la diver-
sidad”, destaca la UNAM, 
institución responsable de la 
llegada de la exposición. 

Diálogo en la oscuridad 
también ha sido un reto 
para las y los guías porque a 
pesar de que están acostum-
brados a moverse sin ver, 
tuvieron que conocer nue-

vos escenarios y aprender a 
encabezar estos recorridos 
en los que participan grupos 
de seis a ocho personas. 

“Uno de los mensajes 
principales es que aprendan 
a valorar todo lo que tienen 
porque nuestros cinco sen-
tidos son importantes y el 
segundo es hacer conscien-
cia porque vivimos en un 
país en el que las personas 
discapacitadas estamos al 
final de la pirámide y mu-
chas veces no pensamos en 
los demás, estamos en un 
mundo bastante egoísta”, 
compartió Lisset.

El Museo de la Luz tiene 
disponible esta exposición a 
partir del 20 de septiembre 
y hasta marzo de 2025. Está 
dirigida a personas mayores 
de 18 años y los recorridos 
comienzan a las 9 de la ma-
ñana y hasta las 12:30 de la 
tarde en el turno matutino y 
de 4 de la tarde a las 7:30 de la 
noche en el turno vespertino. 

Cada 15 minutos ingre-
san grupos de entre seis y 
ocho personas, por lo que se 
recomienda hacer una re-
servación previa al número   
999 9246289. 

A la exposición no se 
puede acceder con teléfo-
nos celulares, relojes, en-
cendedores o cualquier otra 
fuente de luz, pero hay loc-
kers disponibles para guar-
dar las pertenencias. 

Se recomienda llevar 
cambio o billetes de baja 
denominación porque al 
final del recorrido se rea-
liza una reunión en una 
cafetería que también se 
encuentra completamente 
a oscuras y donde se ven-
den bebidas y snacks. 

El costo de acceso es de 
25 pesos para estudian-
tes y maestros; 50 pesos 
para residentes locales; 
70 pesos para visitantes 
nacionales y 100 para las 
personas extranjeras.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 Durante una hora, los guías invitan a los asistentes a avanzar siguiendo su voz, tocando las 
paredes y usando el bastón para evitar chocar con las otras personas. Foto Astrid Sánchez

Guías con discapacidad visual encabezan recorrido en Museo de la Luz

Libertad

UN BUEN DÍA me dijo mi 
amo don Quijote que la li-
bertad es uno de los más 
preciados dones que a los 
hombres dieron los cielos; 
que con ella no pueden 
igualarse todos los tesoros 
que encierra la tierra ni el 
mar y que por la libertad se 
puede aventurar la vida.
 
Yo

YO, A PARTIR de ese con-
sejo de mi amo decidí mi 
vida sin presiones ni con-
dicionamientos y que todo 
fuese en exclusiva función 
de mi inteligencia y volun-
tad; reconozco que no soy 
muy inteligente pero si 
tengo la sensibilidad para 
hacer que mi amo tenga los 
pies en la tierra.
 
El libro 

EL QUIJOTE TIENE el espí-
ritu rebelde y justiciero, que 
lleva al hombre a asumir su 
responsabilidad personal 
para cambiar el mundo y 
para mejorarlo aunque se 
equivoque, se estrelle con-
tra todo y sea golpeado y 
objeto de risa.
 
Nosotros

SOMOS INMORTALES, 
SEGUIMOS cabalgando sin 
tregua y sin desánimo. En 
la historia de la literatura 
somos dos figuras incon-
fundibles: una larga, larga 
y la otra gordita y chapa-
rra. Juntos tenemos dos 
actitudes, dos ambiciones 
y dos visiones. Encajamos 
perfectamente. Somos la 
pareja perfecta
 
La caída.

UNA DE TANTAS veces que 
cayó mi amo de su Rocinante 
lo ayudé a subir diciéndole 
que se cuidase. Recuerdo que 
me contestó que no se queja 
del dolor y es porque a los 
caballeros andantes quejarse 
de herida alguna no debe de 
ser, aunque se le saliesen las 
tripas por ella. Como yo sólo 
soy el escudero al más pe-
queño dolor grito para que 
me ayuden.

Quijotadas

SANCHO PANZA
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Presentan en el Palacio de Música Por 
Amor, biografía de Marco Antonio Muñiz

Marco Antonio Muñiz es 
una de la voces más repre-
sentativas de la música en 
México, sus hijos Mariana 
y Antonio Muñiz, presenta-
ron en el Palacio de la Mú-
sica, su biografía Por Amor, 
la cual realizaron en con-
junto y con el apoyo y la 
iniciativa de un fan de las 
canciones del también can-
tante de Los Tres Ases. 

“Un fan es el culpable de 
que haya nacido todo esto. 
Este fan que nos impulsó 
a hacer la biografía de mi 
papá. Él tuvo un sueño y 
tiene una editorial en Ari-
zona. Nos contactó vía re-
des sociales, nos dijo: ‘yo no 
puedo permitirme morir 
sin que mi ídolo tenga un 
libro de su vida, y si puedo 
poner todo lo que tenga en 
mis manos para que este li-
bro salga a la luz, lo pongo’”, 
expresó Mariana Muñiz, 
hija del cantante.

La biografía reúne mo-
mentos de la vida de una de 
las voces más queridas del 
país. Su elaboración duró un 
año y medio y no sólo habla 
de su carrera musical, sino 
de una generación de músi-
cos que cambiaron la histo-
ria del país, todo relatado en 
anécdotas personales.

“Había un empresario de 
los Vallejo que se le ocurrió 
llevar a los artistas de puerta 
en puerta, entonces llegaban 
a Mérida, y se iban a Valla-
dolid, y de ahí en pueblo tras 

pueblo, Iban en dos camiones 
y llegaba la primera tanda de 
artistas a algún sitio. Posible-
mente se presentaban tres o 
cuatro veces al día. Y no esta-
mos hablando de artistas de 
medio pelo. En esta carava-
nas iban Vicente Fernández, 
Lucha VIlla, Juan Gabriel, to-
dos juntos a cantar”, compar-
tió Antonio, hijo del cantante. 

“Todas estas historias que 
conforman nuestro día a día 
como hijos de Marco An-
tonio Muñiz, te llenan de 
riqueza espiritual”, agregó. 

No obstante, en el trans-
curso de las entrevistas, no 
fue siempre fácil lograr 
que el cantante de Los Tres 
Ases se abriera. 

“Mi papá va a cumplir 92 
años y nos resultó hasta cierto 
punto difícil, nuestra limi-
tante es la salud. En algunos 
momentos nos dijo, ‘no estoy 
de humor, hoy no tengo ga-
nas’. Mucho peros, pero el día 
y el momento en el que se sol-
taba, gozamos de todas esas 
historias”, expresó Mariana.

La hija del cantante 
también reveló que por 
motivos personales, su pa-
dre ya no canta más, pero 
tararea las canciones.  

“La historia de mi padre 
es la de una persona que 
salió adelante a pesar de un 
sin fin de límites. Es una 
historia de éxito, de mucho 
trabajo y mucho sacrificio”.

Esta historia de la música 
mexicana también pondrá 
de frente al lector sobre 
cómo ha cambiado la indus-
tria, una que empezó a for-
jarse a mitad del siglo XX.

“Los músicos en ese 
tiempo iban con los progra-
madores de la radio con sus 
discos, a pedir que los escu-
charan, y los programadores 
decidían ponerlos si es que les 
gustaba”, compartió Antonio. 

La ceremonia de pre-
sentación del libro incluyó 
cantos alternados del trío En-
sueño, agrupación yucateca, 
quienes entonaron melodías 
como La Puerta, de Luis De-
metrio, canción que formó 
parte del repertorio conocido 
del cantante de Los Tres Ases.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

 Mariana Muñiz puntualizó que todo fue idea de un fan, “nos contactó vía redes sociales, nos dijo: 
‘yo no puedo permitirme morir sin que mi ídolo tenga un libro de su vida’”. Foto Rodrigo Medina

La historia reúne anécdotas del panorama musical en el México del siglo XX

La historia de 

mi padre es “de 

éxito, de mucho 

trabajo y mucho 

sacrificio”, 

destacó Mariana
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Man City e Inter empatan en 
una jornada sin muchos goles

¿Qué pasó con los goles?
El empate 0-0 entre el 

Manchester City y el Inter 
de Milán en una repetición 
del duelo de la final de 2023 
llegó luego de que Bolonia y 
Shakhtar Donetsk también 
se atascaron sin anotacio-
nes, lo que coronó una no-
che de escasas emociones 
en la Liga de Campeones el 
miércoles. Apenas se factu-
raron 13 tantos en seis par-
tidos, después de los 28 del 
martes, incluyendo nueve 
del Bayern Múnich.

“Estoy satisfecho con 
nuestro desempeño”, dijo 
sin embargo el técnico del 
City, Pep Guardiola. “Me ha 
gustado todo”.

¿Cuán inusual fue esto? 
Los dos 0-0 tras apenas 12 
de 144 encuentros que se 
disputarán en el formato 
renovado del torneo son la 
mitad del total que se tuvo 
en 96 duelos hace un año en 
la vieja fase de grupos que 
ha quedado en el olvido.

Toda la competición 
promedió tres goles por co-
tejo la temporada anterior.

El París Saint-Germain 
y el debutante Girona tam-
bién parecían encamina-
dos a un 0-0 hasta que el 
zaguero portugués Nuno 
Mendes anotó en el primer 
minuto del tiempo añadido, 
con la complicidad del ar-
quero argentino Paulo Ga-
zzaniga, para una victoria 
de 1-0 del club francés. “La 

acción del gol es anécdota”, 
consideró Míchel, técnico 
del Girona. “Los errores se 
permiten. Compromiso, ac-
titud, defender la camiseta, 
no puede faltar. Somos un 
equipo humilde que tiene 
que trabajar mucho”.

Borussia Dortmund 
aguardó hasta lo último 
para llevarse un triunfo 
por 3-0 de visita al cam-
peón belga Brujas. Un do-
blete de Jamie Gittens y el 
tanto de Sehrou Guirassy 
en los descuentos certifica-
ron el éxito para el club ale-
mán, finalista de la pasada 
edición.

El nuevo formato abrió 
la puerta a nuevos ros-
tros y a conjuntos ausen-

tes por mucho tiempo en 
la máxima competición de 
clubes en Europa.

Sparta Praga, en el cer-
tamen por primera vez en 
19 años, goleó 3-0 a Salz-
burgo tras adelantarse 
cuando apenas habían 
transcurrido dos minutos.

Bolonia esperó 60 años y 
se conformó con un empate 
frente a Shakhtar Donetsk, 
participante habitual en la 
“Champions”. En Glasgow, 
el Celtic aplastó 5-1 al Slo-
van.

Asimismo, un raro jue-
ves con Liga de Campeo-
nes incluirá la visita del 
Barcelona al Mónaco, a 
partir de las 13 horas. A 
esa misma hora, Atalanta, 

campeón de la Europa 
League, será anfitrión del 
Arsenal, Bayern Leverku-
sen jugará en el feudo del 
Feyenoord del delantero 
mexicano Santiago Gimé-
nez y el Atlético de Ma-
drid recibirá al Leipzig. 

Por otro lado, Salvatore 
“Toto” Schillaci, el delantero 
italiano que fue el máximo 
goleador de la Copa Mun-
dial de 1990 que su país al-
bergó y que personificó a 
un jugador que excedió las 
expectativas en la máxima 
cita del balompié, falleció a 
los 59 años.

Schillaci estaba hospita-
lizado en Palermo tras reci-
bir tratamiento por cáncer 
de colon.

AP  
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 Víctor Olatunji anota el segundo gol del Sparta Praga contra el Salzburgo. Foto Ap

Gana el PSG; el Feyenoord de Giménez recibe al Leverkusen

El argentino Maxi Rodríguez dice que le “encantaría” que Aguirre triunfe con México

Monterrey.- El ex futbolista ar-
gentino Maximiliano Rodríguez 
aseguró este miércoles que le 
“encantaría” que Javier Aguirre, 
su entrenador en el Atlético 
de Madrid, triunfe en su etapa 
como seleccionador de México.
“Le tengo mucho aprecio y res-
peto a la selección de México y 
ahora está al mando un entre-

nador que conozco bien, que 
lo tuve en el Atlético de Madrid, 
que me encantaría que le vaya 
bien”, afirmó a su llegada a Mon-
terrey, donde este viernes dis-
putará el “Juego de Leyendas”, 
que forma parte de las activida-
des previas al Mundial de 2026.
Rodríguez coincidió con el 
“Vasco” Aguirre, cuando el es-

tratega mexicano dirigió al At-
leti, entre 2006 y 2009, época 
en la que el cuadro colchonero 
volvió a disputar la Liga de 
Campeones de Europa, luego 
de 12 años de no hacerlo.
Para el nacido en Rosario hace 
43 años, lo principal para que 
Aguirre tenga éxito con México 
es que disminuya la presión 

mediática que molesta al com-
binado tricolor, que atraviesa 
por una crisis de resultados 
deportivos, entre los que se 
incluyen quedar fuera en las 
fases de grupos del mundial y 
la Copa América pasadas.
“Javier tiene material para traba-
jar, pero no es fácil. Cuando no 
tengan la presión en la cabeza 

y puedan jugar tranquilos, van 
a lograr llegar lejos en una copa 
del mundo (…) Tiene mucho 
trabajo qué hacer, esto no es 
magia, no va a cambiar de un 
día para otro. Necesita tiempo, 
algo difícil cuando se piden re-
sultados. Le deseo lo mejor”.

EFE

Ciudad de México.- América y 
Cruz Azul fueron luz y sombra 
en la jornada ocho del torneo 
Apertura 2024 de la Liga Mx.
Con goles del marfileño Franck 
Boli y de Javier Güemez en 
el primer tiempo, el Atlético 
de San Luis remontó y dio la 
sorpresa al imponerse 3-1 a La 
Máquina, que perdió el paso 
invicto en el campeonato, en 
el que las Águilas continúan en 
ascenso tras arrollar al Atlas. 
El uruguayo Ignacio Rivero 
puso al frente a los celestes a 
los 32, pero Broli niveló un par 
de minutos más tarde y Güe-
mez logró el tanto de la victoria 
a los 45 para la sucursal del 
Atlético de Madrid en México.
Broli, en su primer torneo en el 
país, tiene cuatro goles y es el 
mejor anotador del San Luis.
Erik Lira anotó en su propio 
arco en los descuentos para 
el otro tanto del Atlético, que 
ahora tiene 14 puntos. Cruz 
Azul vio rota su racha de siete 
encuentros sin revés y perma-
nece con 19 unidades. Los ce-
menteros reciben este sábado 
a las Chivas en la fecha nueve. 
Monterrey, que estaba en el 
cuarto lugar con 16 puntos y 
sólo era superado por los ce-
lestes, Toluca (18) y Tigres (17), 
se enfrentó el miércoles por la 
noche a Juárez.
Asimismo, los uruguayos Ro-
drigo Aguirre y Brian Rodrí-
guez anotaron, el chileno Víctor 
Dávila se estrenó con gol y el 
bicampeón América apaleó 3-0 
al Atlas para hilar dos triunfos 
que lo regresan a la pelea 
por la clasificación directa a la 
liguilla.
Con sus victorias sobre Chivas 
y Atlas, las Águilas llegaron a 
12 unidades.

AP Y DE LA REDACCIÓN

América y Cruz 
Azul, luz y sombra 
en la fecha ocho del 
torneo Apertura 
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Juan Soto comenzó la tem-
porada con una misión, 
expresando su deseo de co-
nectar cuadrangular en seis 
estadios específicos para así 
poder presumir de haberse 
volado la barda en cada uno 
de los 30 parques actuales 
de las Grandes Ligas.

Esa lista ahora está com-
pleta, escribió Bryan Hoch, 
de mlb.com.

Soto conectó un cuádru-
ple de dos carreras ante el 
abridor derecho Bryan Woo 
en la victoria de los Yanquis 
por 11-2 ante los Marineros el 
martes por la noche en el T-
Mobile Park, el último estadio 
que le faltaba por conquistar.

“Es una gran sensación 
para mí; tantos estadios dife-
rentes, tantas dimensiones 
diferentes”, declaró Soto. “Sólo 
quiero tenerlos a todos bien 
chequeados. Qué manera de 
entrar a la agencia libre, con 
todos los 30 parques chequea-
dos en mi lista”. 

El bambinazo 40 del as-
tro dominicano esta cam-
paña les dio a los Bombarde-
ros del Bronx ventaja de 6-1 
en la cuarta entrada.

Los Mulos están cada vez 
más cerca de amarrar la Divi-
sión Este de la Liga Americana. 
El revés de Baltimore frente a 
San Francisco, 5-3 el miércoles, 

los acercó un poco más a ese 
objetivo. “Definitivamente esta-
ríamos emocionados, especial-
mente después de la temporada 
que tuvimos el año pasado, que-
dándonos fuera de la postempo-
rada”, expresó el capitán Aaron 
Judge, quien impulsó cuatro 
carreras el martes y lideraba las 
Mayores con 136. “Para eso vi-
nimos este año, para llegar a pla-
yoffs y darnos la oportunidad de 
salir y ganar una Serie Mundial”.

El obús de Soto fue también 
el cuadrangular 200 para el 
estelar jardinero, que se con-
virtió en el séptimo jugador 
más joven en la historia de las 

Grandes Ligas en alcanzar di-
cha marca, con 25 años y 328 
días de edad, apuntó Hoch. 

Esta campaña, Soto conectó 
sus primeros jonrones en el 
Progressive Field (13 de abril), 
el Angel Stadium (28 de mayo), 
el Guaranteed Rate Field (4, 13-
14 de agosto), el Globe Life Field 
(4 de septiembre) y ahora en el 
T-Mobile Park. Igualmente co-
nectó su primer bambinazo de 
fase regular en el Minute Maid 
Park (30 de marzo).

Además, Soto y Judge son 
ahora la tercera pareja de yan-
quis en volarse la cerca 40 veces 
o más en la misma temporada, 

uniéndose a Babe Ruth y Lou 
Gehrig (1927, 1930, 1931) y a Mic-
key Mantle y Roger Maris (1961).

Con la misión de completar 
la proeza de disparar cuadran-
gular en cada uno de los 30 es-
tadios lograda, Soto dijo que está 
emocionado por rociar cham-
paña y celebrar el primer paso 
en el camino de los Bombarde-
ros hacia la postemporada, en-
tendiendo que el objetivo es ser 
el último equipo en pie.

En el primer duelo en Seattle, 
los Yanquis mostraron todo su 
poderío: Jason Domínguez tam-
bién la botó y Luis Gil (14-6, 3.14) 
lanzó cinco sólidos actos. 

Estos no son los mismos Cer-
veceros que aparecieron fre-
cuentemente en playoffs en 
los últimos años.

Milwaukee se convir-
tió en el primer equipo de 
Grandes Ligas en asegurar 
el campeonato divisional, 
al coronarse en la Central 
de la Liga Nacional por ter-
cera vez en las últimas cua-

tro temporadas. Los Cacho-
rros de Chicago cayeron en 
casa 5-3 ante los Atléticos 
de Oakland, perdiendo la 
oportunidad de alcanzar a 
los Cerveceros en la división.

Esto marca la sexta apa-
rición de los “Brewers” en la 
postemporada en los últimos 
siete años, un logro destaca-
ble para un equipo que so-
lamente pasó a playoffs un 
par de veces en un periodo 
de 35 campañas entre 1983 
y 2017. Pero este camino fue 

un poco diferente al resto. 
Aunque los Cerveceros, que 
celebraron con una victoria 
de 2-1 sobre Filadelfia, líder 
de la División Este del Viejo 
Circuito, se han acostum-
brado a superar las expec-
tativas que hay sobre ellos 
antes de cada temporada, las 
probabilidades estaban en 
su contra más de lo habitual 
este año. Craig Counsell, el 
mánager con más triunfos 
en la historia de la franqui-
cia, se fue a los Cachorros. 

Corbin Burnes, ganador del 
premio Cy Young de la Na-
cional en 2021, fue cambiado 
a los Orioles de Baltimore.

Ni estas ni otras adversi-
dades los detuvieron.

En Miami, Shohei Ohtani 
se robó su base 49 en un 
triunfo de los Dodgers ante 
los Marlines, 8-4. Además, 
Mets 10, Washington 0; 
Atlanta 7, Cincinnati 1; Cle-
veland 5, Minnesota 4 (10); 
Texas 2, Toronto 0; San Diego 
4, Houston 0.

Los Cerveceros superan expectativas y conquistan tercer título divisional en cuatro años

AP

MILWAUKEE

DE LA REDACCIÓN

SEATTLE

Tras histórica noche en Seattle, 
Soto pone la mira en los playoffs
El toletero yanqui ya se voló la barda en los 30 estadios de Grandes Ligas

▲ Juan Soto conectó su primer jonrón en el Globe Life Field de Arlington, un obús de dos carreras 
contra Nathan Eovaldi por el jardín izquierdo, el pasado miércoles cuatro. Foto Antonio Bargas

Juan José Arellano 
lanza la primera 
bola en juego de 
Ligas Mayores

El empresario mazatleco 
Juan José Arellano Hernán-
dez, presidente del Consejo 
de Administración de Grupo 
ARHE y de los Leones de Yu-
catán, lanzó la primera bola 
en un juego de las Grandes 
Ligas entre los Padres de 
San Diego y los Astros de 
Houston en el Petco Park.  
Las Ligas Mayores cele-
bran el Mes de la Herencia 
Hispana, una etapa en la 
que “MLB” y sus equipos 
reconocen el impacto de la 
comunidad latina.  
Desde que adquirieron a 
los Leones en 2013, Juan 
José Arellano y su hermano 
Erick, presidente ejecutivo 
del club, han convertido 
al equipo en uno de los 
más competitivos de la Liga 
Mexicana de Beisbol. Bajo 
su liderazgo, las fieras al-
canzaron cuatro Series del 
Rey, logrando el título en 
2018 y 2022, y el subcam-
peonato en 2019 y 2021.   
Además, Grupo ARHE, a 
través de su Academia de 
Beisbol del Pacífico, fue 
clave en la formación de 
más de 50 peloteros que fir-
maron con organizaciones 
de la Gran Carpa. 

Aaron Rodgers 
se estrena en la 
rivalidad Jets-
Patriotas

Aaron Rodgers sabe algo 
sobre férreas rivalidades en 
la NFL. Él contribuyó a ade-
rezar una durante sus 18 
temporadas en Green Bay.
Ahora, como quarterback de 
los Jets de Nueva York (1-
1), el experimentado jugador 
tendrá su presentación oficial 
en el que últimamente ha sido 
un duelo muy disparejo en el 
primer partido de los Jets en 
su estadio esta temporada, 
contra los Patriotas de Nueva 
Inglaterra (1-1). El encuentro 
del jueves por la noche, con el 
que arrancará la semana tres, 
comenzará a las 18:15 horas 
(T.V.: Fox Sports).

DE LA REDACCIÓN Y AP
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La adulteración de combus-
tibles en México se ha agra-
vado, pues no sólo se estima 
que 30 por ciento de las ga-
solinas que se venden contie-
nen otras sustancias, sino que 
la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE) está recibiendo 
más denuncias cada día por 
daños a vehículos, señaló el 
comisionado del ente regula-
dor, Walter Julián Ángel.

Andrés Gutiérrez, director 

general del laboratorio de Cie-
fsa, comentó al participar en 
el Seminario “Seguridad y ca-
lidad de los combustibles” que 
se ha identificado que las ga-
solinas y diésel están siendo 
mezcladas con otros químicos 
por terceros, en particular, co-
mercializadores o transportis-
tas privados.

“El día de hoy ya es un pro-
blema de importantes conse-
cuencias”, señaló Ángel.

El comisionado comentó 
que ya se trata de una “in-
dustria desarrollada”, pero 
que incluso a través de re-

des sociales se están comer-
cializando naftas a través 
de redes sociales.

“Tenemos algunas empre-
sas mapeadas o sospechamos 
que algunas están metidas 
en esa actividad”, señaló.

Indicó que tanto el sec-
tor público como privado 
deben crear una estrategia 
conjunta porque 30 por 
ciento de las gasolinas que 
se expenden en el país tie-
nen algún tipo de adulte-
ración, es decir, contienen 
alcoholes solo para que en-
cienda el vehículo.

Apuntó que la CRE el pro-
blema se ha agravado, porque 
está ingresando 10 denuncias 
diarias de personas que com-
praron gasolina que dañó su 
automóvil, cuando antes era 
solo una diaria o hasta igual 
número por semana.

El comisionado también 
criticó el actuar de la CRE en 
administraciones pasadas no 
hizo la instalación de los pro-
cedimientos de verificación, 
lo cual permitió que creciera 
el problema. “Llegamos aquí 
también en complicidad con 
la CRE”, indicó.

Por su parte, Gutiérrez 
indicó que se ha encontrado 
que la adulteración de los 
combustibles no ocurre en 
las estaciones de servicio, 
sino en la parte de la comer-
cialización o bien lo hacen 
transportistas.

El director del laboratorio 
de Ciefsa acotó que si bien 
las gasolinas de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) han sido 
adulterados, no es la em-
presa estatal la que incurre 
en ello, sino privados que 
están involucrados en la ca-
dena de distribución.

Incrementaron 30% las denuncias por venta de 
combustibles adulterados en México, dice CRE

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

El fabricante estadunidense 
de los famosos recipientes 
de plástico Tupperware pi-
dió la protección de la ley 
de Quiebras en Estados Uni-
dos, en medio de problemas 
financieros de larga data y 
una caída de popularidad de 
sus legendarios productos.

“Desde hace varios años, 
la situación financiera de la 
empresa se vio duramente 
afectada por un entorno 
macroeconómico difícil”, 
afirmó Laurie Ann Gold-
man, presidenta de la firma 
que se acogió a la protección 
del capítulo 11 de la ley de 
Quiebras de Estados Unidos.

Este mecanismo le per-
mite a una empresa conti-
nuar funcionando mientras 
trata de recuperarse.

“Hemos explorado varias 
opciones estratégicas y he-
mos estimado” que recurrir 
a esta ley era “la mejor sa-
lida”, explicó la ejecutiva. 

Esta posibilidad circu-
laba en la prensa desde hace 
algunas semanas.

La cotización de las ac-
ciones del célebre fabricante 

de recipientes de plástico 
fue suspendida el martes en 
Wall Street, luego de que la 
agencia Bloomberg infor-
mara de una posible quiebra.

El lunes, las acciones de 
Tupperware perdieron 57,51 
por ciento en una jornada.

A mediados de agosto, 
el grupo explicó que seguía 
“enfrentando problemas de 
liquidez importantes” y tenía 
“dudas sobre su capacidad de 
continuar con su actividad”.

El fabricante estaduni-
dense lidia desde hace años 

con una deuda de varios 
cientos de millones de dó-
lares y ya reestructuró una 
vez su pasivo, en 2020.

Desde 2022, el grupo no 
publica sus cuentas. En ese 
año, su facturación cayó a 
mil 300 millones de dóla-

res, 42 por ciento menos que 
cinco años antes.

En los documentos pre-
sentados delante del tribunal 
de quiebras de Delaware el 
martes, Tupperware evaluó 
sus activos entre 500 millo-
nes y mil millones de dólares.

Pero su pasivo se ubica 
entre mil y 10 mil millones 
de dólares repartidos entre 
50 mil y 100 mil acreedores.

Creada en 1946, Tup-
perware se convirtió en un 
éxito total en Estados Uni-
dos y en muchos otros paí-
ses gracias a la eficacia de su 
red de representantes.

Aunque al principio estos 
recipientes de plástico para los 
alimentos se vendían en los 
comercios, la empresa lanzó 
luego una serie de “reunio-
nes Tupperware” a domicilio, 
entre un representante del 
grupo y posibles comprado-
res, frecuentemente vecinos.

Tupperware se vio afec-
tado por el comercio en lí-
nea, la entrega de comida a 
domicilio y los recipientes 
de plástico de un solo uso.

También es víctima de la 
decisión de algunos consu-
midores de buscar solucio-
nes más amigables con el 
medioambiente.

Se declara en quiebra Tupperware, autor 
de los famosos contenedores de plástico
El comercio en línea, entre otros factores, afectó la situación financiera de la empresa

AFP

PARÍS

▲ La firma se acogió a la protección del capítulo 11 de la ley de Quiebras de Estados Unidos, 
que permite a las empresas continuar funcionando mientras trata de recuperarse. Foto Afp
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“Es muy sencillo: que pre-
sente las pruebas”, declaró 
este miércoles el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor frente a los señalamien-
tos hechos la víspera en una 
carta por Genaro García 
Luna, secretario de Seguri-
dad en el sexenio de Felipe 
Calderón (2006-2012) y se-
ñalado de narcotráfico en 
Estados Unidos, quien acusó 
sin pruebas al mandatario 
de tener vínculos con los 

cárteles del narco.
Al referirse en su confe-

rencia de prensa diaria en 
Palacio Nacional a la mi-
siva que García Luna envió 

desde la prisión en la que 
espera que se dictamine su 
sentencia por cargos de nar-
cotráfico, prevista para el 9 
de octubre en una corte de 
Nueva York y que podría 
ser de cadena perpetua, Ló-
pez Obrador aseguró que la 
carta es parte de una estra-
tegia de sus opositores que 
buscan desprestigiarlo a él y 
al movimiento de transfor-
mación que encabeza y que 
recurrieron a un ex funcio-
nario preso porque “están 
desesperados”. Y señaló que 
la violencia que se ha regis-
trado en Sinaloa también ha 
sido usada por sus detracto-
res en esta campaña.

Pero aseveró que quienes 
quieran buscar las pruebas 
de las que habla García Luna 
“van a perder su tiempo 

porque llevamos ya muchos 
años enfrentando a mafias 
y repito, la lección es para 
los jóvenes es que resistan 
tentaciones”.

“Escribe que hay pruebas, 
hay videos, hay llamadas, 
hay audios. Es muy sencillo, 
que los dé a conocer. Él tiene 
todo”, afirmó el tabasqueño, 
quien señaló que dado que 
García Luna fue agente de 
inteligencia y espionaje a lo 
largo de toda su carrera que 
inició en 1989 en el Centro 
de Investigación y Seguri-
dad Nacional (Cisen), debe 
haberlo espiado cuando él 
era un opositor y debería te-
ner acceso a todas las prue-
bas que dice que existen en 
su contra.

“Porque un hombre que 
se dedica a eso, entre otras 

cosas, más de 30 años, desde 
el 89 a la fecha, o cuando 
lo detuvieron, de 89, como 
treinta años, cómo no va a 
saber todo lo relacionado 
conmigo, si era su trabajo 
y yo era opositor, claro que 
me espiaba. Entonces es-
cribe que hay pruebas, hay 
videos, hay llamadas, hay 
audios. Es muy sencillo, que 
los dé a conocer. Él tiene 
todo”, declaró el jefe el Eje-
cutivo.

Dado que en la carta 
García Luna señala que no 
puede brindar las pruebas 
de sus dichos porque argu-
mentan que están en las 
cortes estadunidenses, Ló-
pez Obrador le sugirió que 
recurra a “sus amigos de la 
DEA” o a los medios de co-
municación que durante la 

pasada campaña presiden-
cial publicaron datos de una 
investigación realizada hace 
13 años por las autoridades 
estadunidenses sobre pre-
suntas donaciones del narco 
a la campaña electoral del 
ahora Presidente de México, 
las cuales fueron cerradas 
por falta de elementos.

Mencionó que en la carta, 
García Luna aprovechó para 
manifestarse en contra de 
la reforma judicial. “Ahora 
en la carta de García Luna 
hasta los defiende. Está en 
contra de la reforma al Po-
der Judicial García Luna, 
como Zedillo, es que al fi-
nal de cuenta es la misma 
asociación delictuosa, unos 
metidos en el crimen orga-
nizado y otros en la delin-
cuencia de cuello blanco”.

“Que García Luna presente pruebas” de supuestos 
nexos que tengo con el narcotráfico: Presidente

ARTURO SÁNCHEZ

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

Durante las primeras horas 
de este miércoles reportaron 
a las autoridades sobre el 
hallazgo de cuatro cuerpos 
sobre La Costerita, uno de 
ellos de una mujer; sobre los 
otros se mencionó que dos 
estaban decapitados y algu-
nos con manos cercenadas.

De acuerdo con el re-
porte, el hallazgo se dio en 
calzada Heroico Colegio 
Militar y Costerita, en ese 
punto se localizaron tres 
cuerpos sin vida de jóvenes, 
justo debajo del puente.

Sobre las víctimas se 
mencionó que uno de ellos 
viste short rojo con líneas 
blancas a los costados y pla-
yera negra.

Más adelante, también 
sobre La Costerita, pero an-
tes de llegar a la Giovani Za-
mudio, se localizó el cuerpo 
de una mujer, de quien se 

dijo vestía un mallón tinto, 
blusa negra, y estaba con las 
manos encintadas.

Según vecinos del lugar, 
señalaron que poco antes de 
las 5 horas de este miércoles 
se escucharon algunos bala-
zos en la zona. 

Impactos de bala

Además, otro cuerpo fue 
encontrado en la colonia El 
Barrio, donde un hombre, 
esposado y envuelto en una 
cobija, presentaba impactos 
de bala.   También se informó 
esta mañana sobre el ha-
llazgo de otro hombre en 
la comunidad de El Melón, 
perteneciente a la sindica-
tura de Quilá.

El cuerpo fue encontrado 
frente a una gasolinera y las 
autoridades confirmaron que 
presentaba impactos de bala.

Hasta el momento, nin-
guna de estas personas ha 
sido identificada oficial-
mente por las autoridades.

Localizan autoridades cuerpos de seis 
personas en diversos puntos de Sinaloa
Ninguno ha sido identificado oficialmente por las autoridades hasta el momento

▲ El hallazgo se dio en la calzada Heroico Colegio Militar y Costerita, en ese punto se 
localizaron tres cuerpos sin vida de jóvenes, justo debajo del puente. Foto Ap
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El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador aseguró 
que el país se encuentra en 
“la cresta de una ola de trans-
formación”, tras la aproba-
ción de la reforma judicial. 
Hay cosas muy importantes 
y son tiempos interesantes 
lo que nos tocó vivir.

Durante su conferencia, 
dijo que para aquellos que es-
tán esperando que ya se re-
tire para que haya cambios, 
“aprovecho para decirles que 
el fresa soy yo”, destacando 
la actuación que vendrá con 
la nueva presidenta Claudia 
Sheinbaum. Ella va a actuar 
con rectitud, con respeto a 
los derechos humanos. 

“No va a haber nepo-
tismo, amiguismo, corrup-
ción, ninguna de esas lacras 
de la política . Se los aseguro, 
es bueno para México y 
para el pueblo, para los que 

están esperando que se va 
a relajar la disciplina y van 
a poder hacerlo que les dé 
la gana, se van a equivocar”.

En este contexto, anun-
ció que este fin de semana 
acudirá al sureste para ha-
cer un recorrido en el Tren 
Maya con el nuevo ferroca-
rril de 7 vagones, desde Chi-
chén Itzá,Mérida y Cancún, 
acompañado de la presidenta 
electa , Claudia Sheinbaum y 
de los gobernadores.

Durante su conferencia, 
hizo un apretado resumen de 
sus actividades en los próxi-
mos días en el que anticipó 
que no acudirá al Congreso de 
Morena este fin de semana. 

Sin embargo, precisó 
que el sábado estará en Oa-
xaca donde inaugurará el 
camino artesanal que reco-
rrió en su momento el pre-
sidente Benito Juárez.

Al inaugurar este ca-
mino, se entregarán reco-
nocimientos a quienes par-
ticiparon en la construc-
ción de todos los caminos 

artesanales que se realiza-
ron en esta administración.

El próximo domingo 
acudirá a Veracruz para 
reinaugurar dos inmuebles 
públicos: la casa donde vi-
vió en el Puerto, Juárez y el 
inmueble donde se firma-
ron las leyes de Reforma. 

Sus giras continuarán 
el lunes próximo pues acu-
dirá a evaluar cómo han 
avanzando los trabajos de 
rescate de los cuerpos de 
los mineros que fallecie-
ron en la mina de Pasta de 
Conchos en 2006.

Decenas de trabajadores 
del Poder Judicial de la Fe-
deración (PJF) se manifies-
tan en la sede del Consejo 
de la Judicatura (CJF) en 
demanda al órgano del PJF 
que “instale una mesa de 
trabajo con el Comité de 
Diálogo, con miras a definir 
las estrategias necesarias 
para proteger los derechos 
laborales que asisten a las 
personas que trabajamos 
en el seno de tribunales y 
juzgados”, tras la aproba-
ción de la reforma judicial.

Esta movilización se 
lleva a cabo en Insurgentes 
y avenida Doctor Gálvez, al 
sur de la Ciudad de México, 
donde a las 11 de la mañana 
está programada una sesión 
de Pleno de la Judicatura y 
entre otros puntos se pre-
tende discutir si se man-

tiene el “apoyo” al movi-
miento de los trabajadores 
y se les permite continuar 
con el paro de actividades 
en juzgados y tribunales o 
se les llama a retornar a sus 
actividades y en caso de que 
no acepten que se les des-
cuenten sus inasistencias, 
indicaron fuentes del CJF.

La Asociación Nacional 
de Magistrados de Circuito 
y Jueces de Distrito (JUFED) 
anunció que sus representa-
dos continuarán con el paro 
de labores en todos los juzga-
dos y tribunales, y que de ello 
se avisó al CJF y a la SCJN.

Asimismo, la asociación 
señaló ayer que su paro y exi-
gencia de una mesa de trabajo 
“no es óbice para que la JU-
FED realice las acciones per-
tinentes para garantizar la de-
fensa legal del gremio contra 
la reforma ni para continuar 
con el ejercicio de los derechos 
de reunión y asociación y de 
libre manifestación de ideas”.

Trabajadores del PJF 
demandan garantías

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

Con reforma judicial el país 
está en “la cresta de una ola 
de transformación”: AMLO

ALONSO URRUTIA

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Por indicaciones de la minis-
tra Norma Lucía Piña Her-
nández, la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) 
deberá resolver a manera de 
“consulta” si es procedente 
“la controversia prevista en 
el artículo 11, fracción XXII, 
de la Ley Orgánica del Po-
der Judicial de la Federación 
para controvertir reformas 
a la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexi-
canos, ya sea respecto del 
cumplimiento de las forma-
lidades del procedimiento 

legislativo respectivo, como 
de su contenido material”.

El caso fue presentado 
por magistrados y jueces del 
Poder Judicial de la Fede-
ración (PJF) el pasado 13 de 
septiembre y ayer la presi-
dencia de la Corte publicó el 
acuerdo de aceptación para 
dar trámite a la consulta, y 
el expediente con el número 
4/2024, fue turnado al mi-
nistro a Juan Luis González 
Alcántara para su estudio.

El acuerdo señala: “se 
consulta al Tribunal Pleno 
este asunto considerando 
la urgencia para su trámite, 
ordenándose su formación 
electrónica e impresa.

“Se consulta al Tribunal 
Pleno sobre la procedencia 
de la controversia prevista en 
el artículo 11, fracción XXII, 
de la Ley Orgánica del Po-
der Judicial de la Federación 
para controvertir reformas a 
la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, 
ya sea respecto del cumpli-
miento de las formalidades 
del procedimiento legislativo 
respectivo, como de su conte-
nido material”.

En el listado de acuerdos 
se indica: “túrnese el presente 
asunto al Ministro Juan Luis 
González Alcántara Carrancá, 
conforme al turno que se lleva 
en la Secretaría General”.

Suprema Corte somete a consulta 
controversia a modificación de ley

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

Los recorridos 

del mandatario 

continuarán 

para supervisar 

labores en Pasta 

de Conchos

El Presidente subrayó que su sucesora, Claudia 

Sheinbaum, respetará los derechos humanos

ACUSACIONES DE MODA ●  HERNÁNDEZ
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El pleno de la Cámara de Di-
putados aprobó este miér-
coles la reforma al artículo 
2º constitucional en mate-
ria de pueblos indígenas y 
afromexicanos, donde se les 
reconoce como “sujetos de 
derecho público”, lo que les 
permitirá recibir y ejecutar 
recursos presupuestales, 
además de ser consultados 
en caso de proyectos que 
puedan afectar su territorio 
y modo de vida.

Aunque se trataba de 
un tema en el que no había 
diferencias de fondo entre 
los grupos parlamentarios 
en San Lázaro, el debate se 
extendió nueve horas, por la 
intención de legisladores de 
todas las bancadas de ir a la 
tribuna a presentar sus pos-
turas. Poco después de las 

8:30 de la noche, la reforma 
fue aprobada en lo particu-
lar por 483 votos a favor.

Desde los posiciona-
mientos de todos los parti-
dos y en los discursos de los 
68 oradores en tribuna, se 
encomió que uno de los as-
pectos más importantes de 
la reforma es reconocer a 
los pueblos originarios como 
“sujetos de derecho público”, 
y no sólo como sujetos de 
interés público.

De esta manera, las 
comunidades podrán re-
cibir presupuesto público, 
ejercerlo y cumplir con las 
obligaciones correlativas.

El coordinador de Mo-
rena, Ricardo Monreal Ávila, 
había anticipado un debate 
terso, con una sola reserva 
al dictamen, pero al final se 
presentaron 167 reservas al 
dictamen; ninguna prosperó 
y tras la aprobación del do-
cumento, se envió al Senado 
para su revisión.

Trabajadores de base y con-
fianza del Poder Judicial de la 
Federación (PJF) entregaron 
en la sede del Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) un 
documento donde anuncia 
que integraron la coalición 
denominada 32 Circuitos 
Unidos, para que los reco-
nozcan como interlocutores 
válidos con el fin de defender 
sus derechos laborales adqui-
ridos ante la inacción de los 
sindicatos con registro oficial.

La carta firmada por más 
de 4 mil trabajadores se-
ñala que “nuestra misión es 
la defensa de la división de 
poderes; la independencia ju-
dicial como valor básico que 
garantiza la justicia imparcial 
y objetiva; la carrera judicial 

como el sistema de méritos 
que asegura la existencia de 
juzgadores y juzgadoras fede-
rales altamente capacitados, 
independientes y libres de 
presiones externas; y, el Es-
tado democrático de derecho, 
pues sabemos que la Reforma 
Judicial en los términos pro-
puestos tiene implicaciones 
graves e impacta de modo 
directo en los derechos de la 
ciudadanía, porque lleva a la 
justicia al ámbito político”.

Aunado a ello, indican que 
los movimientos de trabajado-
res de cada sede y circuito se 
unen para trabajar juntos en la 
defensa de sus derechos como 
trabajadores ante la anunciada 
desaparición del CJF al ser 
aprobada la Reforma Judicial 
en los términos propuestos y 
su eventual entrada en vigor, 
en tanto no existe certeza de 
que se les garantizaran sus de-
rechos laborales.

“Ello, ante la inacción de 
los sindicatos de trabajadores 
con registro oficial que han 
permanecido como simples 
espectadores, en vez de ac-
tuar como su representación 
sindical lo exige”.

Luego de manifestarse 
casi tres horas en la sede del 
Consejo de la Judicatura, los 
trabajadores del PJF se retira-
ron, advirtieron que el 1 de oc-
tubre realizarán una marcha.

ENRIQUE MÉNDEZ

FERNANDO CAMACHO

CIUDAD DE MÉXICO

ENRIQUE MÉNDEZ

FERNANDO CAMACHO

CIUDAD DE MÉXICO

Trabajadores del PJF piden 
ser interlocutores ante las 
implicaciones de reforma
CÉSAR ARELLANO

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

EL GRITO DE DEPENDENCIA ●  ROCHA

 

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador envió a 
la Cámara de Diputados una 
iniciativa para endurecer 
las medidas contra el trá-
fico y uso ilícito de armas de 
fuego, propuesta en la que 
se propone que integran-
tes de empresas públicas y 
órganos autónomos como 
Petróleos Mexicanos, Comi-
sión Federal de Electricidad, 
el Centro Nacional de Inteli-
gencia e incluso el Servicio 
de Administración Tributa-
ria puedan portar armas.

Se trata de una propuesta 
para modificar la Ley de Ar-
mas de Fuego y Explosivos, 
donde plantea al respecto:

“En México es prioridad 
la seguridad de las áreas 
estratégicas y la seguridad 
pública. Por ello, en esta 

iniciativa se propone que 
integrantes de empresas pú-
blicas paraestatales, órganos 
autónomos, entre otras CFE, 
Pemex, Banco de México, 
Casa de Moneda, CNI y SAT 
y personas físicas o mora-
les puedan portar armas de 
fuego para el desarrollo de 
sus funciones de seguridad 
que emita la Secretaría de la 
Defensa Nacional siempre 
y cuando cumplan con los 
requisitos exigidos”.

Al respecto, en el artículo 
24, fracción II de la citada 
ley se plantea que puedan 
portar armas de fuego, en los 
casos y con las condiciones y 
requisitos que establecen la 
presente ley y su reglamento, 
los integrantes de los organis-
mos que, por sus funciones 
de carácter público, justifi-
quen su necesidad.

La iniciativa plantea au-
mentar los tipos de calibre de 
armas y municiones que son 
consideradas como exclusi-

vas de las fuerzas armadas, 
así como de las armas accio-
nadas por gas o aire com-
primido, e incluso regular el 
transporte de las armas que 
utilicen competidores olímpi-
cos entre sus domicilios y los 
campos de tiro, que también 
serán sujetos a regulación.

También plantea que, para 
llevar un control más estricto 
de las armas de fuego en po-
sesión de particulares, quien 
tenga obtenga deberá desig-
nar a una persona que asuma 
la responsabilidad del arma, 
en caso de fallecimiento del ti-
tular o en ausencia declarada.

Respecto de los calibres 
que serán considerados de uso 
exclusivo de las fuerzas arma-
das serán los 5.7 x 288mm; 
.357 en sus diferentes varian-
tes, y el 5.56 mm, “con el objeto 
de que, además de restringir 
su uso a quien no esté auto-
rizado, se apliquen sanciones 
por la posesión y portación de 
este tipo de armas”.

Envía López Obrador iniciativa para 
endurecer combate al tráfico de armas

Admiten modificar ley 
para pueblos indígenas 
y afrodescendientes

Los trabajdores 

del PJF 

advirtieron que 

el 1 de octubre 

realizarán una 

marcha en CDMX



El presidente mexicano, An-
drés Manuel López Obrador, 
afirmó este miércoles que no 
se equivocó en alguna de-
cisión durante su gobierno, 
que concluye el 30 de sep-
tiembre, por lo que se va con 
la “conciencia tranquila”.

“No (hubo algún mo-
mento de equivocación). 
Nos fue muy bien por vir-
tud y por suerte. Además, 
eso de los errores que uno 
comete, para eso le pagan a 
muchos, para encontrar los 
errores que yo cometo. No 
les voy a hacer el trabajo, 
que se apliquen, para eso 
son los críticos”, respondió 
a pregunta expresa en su 
conferencia matutina.

El mandatario reconoció 
antes que tiene pendiente 
resolver el caso de los 43 
estudiantes desaparecidos 
de Ayotzinapa en 2014 en 
Guerrero, estado del sur de 
México, pero ha defendido 

que le dejará «las bases de 
la transformación» a Clau-
dia Sheinbaum, la presi-
denta electa.

“Me da mucho gusto irme 
tranquilo porque es mi vida, 
es mi pueblo, es mi país, en-
tonces dejarlo en buenas 
manos es una bendición, 
entonces yo estoy muy con-
tento”, manifestó ahora.

El gobernante mexicano 
reivindicó como principal 
logro la reducción de la po-
breza, al citar en su último 
Informe de Gobierno oficial 
que 9.5 millones de mexica-
nos salieron de esta condi-

ción de 2018 a 2023, según 
el Banco Mundial.

También destacó que el 
peso mexicano acumula una 
apreciación del 8,8 % desde 
que asumió el cargo en di-
ciembre de 2018.

“Claro que nosotros no 
somos perfectos, ya lo he 
dicho muchas veces, la per-
fección tiene que ver con el 
creador, con la naturaleza. 
Las mujeres, los hombres, 
cometemos errores, todos. 
Pero en el balance yo tengo 
que dar gracias al creador, 
gracias a la naturaleza, gra-
cias a la vida”, manifestó.

Sheinbaum recibirá la 
banda presidencial el 1 de 
octubre con la promesa de 
construir “el segundo piso” 
de la “transformación” que 
comenzó López Obrador.

“Gracias al pueblo de Mé-
xico porque me voy a ir con 
mi conciencia tranquila y 
muy contento. Me dediqué 
a servir al pueblo y lo hice 
con mucho amor y se puede 
gobernar bien”, comentó el 
mandatario saliente.

SE LE FUE VIVO ●  MAGÚ

El presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, anun-
ció este miércoles que una 
comisión presidencial acu-
dirá en su representación 
a la toma de posesión de 
Claudia Sheinbaum como 
presidenta de México el 
próximo 1 de octubre.

La comisión estará enca-
bezada por su esposa Jill Bi-
den, informó la Casa Blanca.

El gobierno estaduni-
dense agregó que la lista 
completa de los miembros 

de la delegación se anun-
ciará en una fecha pos-
terior, en momentos que 
funcionarios y represen-
tantes de distintos países 
y regiones se alistan para 
asistir la envestidura.

El presidente Biden fe-
licitó a Sheinbaun un día 
después de que ganó las 
elecciones presidencia-
les del pasado 2 de junio 
y le manifestó su deseo 
de trabajar con el nuevo 
gobierno mexicano “en 
el espíritu de sociedad y 
amistad que refleja los 
vínculos duraderos entre 
nuestros dos países”.

Por unanimidad y a pro-
puesta de la ministra Yas-
mín Esquivel Mossa, la Se-
gunda sala de la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) rechazó ejercer 
la facultad de atracción en 
un recurso de queja inter-
puesto por jueces federa-
les adscritos en Chiapas, 
con el que buscaban que el 
máximo tribunal del país 
“reviviera” un asunto que 
por su naturaleza ya se en-
cuentra superado, y que es 
lo concerniente a la aproba-
ción de la reforma judicial.

El proyecto fue anali-
zado durante la sesión pú-
blica realizada el martes, 
los ministros que también 
integran la Segunda Sala, 
Alberto Pérez Dayán,, Lenia 
Batres Guadarrama, Javier 
Laynez Potisek y Luis Ma-
ría Aguilar Morales, vota-
ron a favor de no atraer el 
caso al considerar que ca-
rece en su índole jurídica de 
excepcionalidad. El recurso 
promovido por juzgadores 
adscritos al estado de Chia-

pas pretendía que la Corte 
estudiara la negativa a que 
se otorgara una suspensión 
provisional en contra del 
dictamen relativo a la inicia-
tiva de la Reforma Judicial.

Pero, los ministros con-
sideraron que estudiar la 
negativa del Juzgado de 
Distrito en ese juicio de 
amparo implicaría “otor-
gar la medida cautelar” y 
ello podría “en términos 
llanos, revivir un acto que 
ya está consumado”.

En este contexto, el 
proyecto de la ministra 
Esquivel señala que la Se-
gunda Sala ya se ha pro-
nunciado respecto a la im-
procedencia de conceder 
una suspensión cuando 
un acto ya se ha realizado 
en su totalidad o esté ya 
consumado, como lo es el 
caso de la reforma judicial, 
toda vez que ya fueron 
superadas todas las etapas 
contra las que se inter-
puso el juicio de amparo 
y que iban encaminadas a 
que el senado no aprobara 
el dictamen enviado por 
la Cámara de Diputados, 
que no continuarán los 
trabajos en comisiones.

Jill Biden acudirá a la 
investidura de Claudia 
Sheinbaum Pardo

Rechaza Suprema Corte 
atraer recurso en contra 
de la reforma judicial

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

López Obrador dice que no 
hubo equivocaciones en 
los seis años de su gobierno

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

RESUMEN SEXENAL

El mandatario destacó que antes tiene pendiente 

resolver caso de los 43 estudiantes de Ayotzinapa 

“Para eso le pagan 

a muchos, para 

encontrar 

los errores que yo 

cometo; no les voy 

a hacer el trabajo”
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Van 14 muertos y 450 heridos después 
de las nuevas explosiones en Líbano

Al menos 14 personas mu-
rieron y unas 450 resulta-
ron heridas este miércoles 
en Líbano en una nueva ola 
de explosiones de aparatos 
de comunicación, informó el 
Ministerio de Salud.

“El proceso de trasladar a 
los heridos en ambulancias 
casi se ha completado”, ase-
guró el Centro de Operacio-
nes de Emergencia del de-
partamento gubernamental 
en un comunicado.

El primer ministro liba-
nés, Najib Mikati, también 
confirmó en declaraciones 
a la prensa que el flujo de 
víctimas a los hospitales se 
ha ralentizado ya.

“Durante mi visita hoy al 
Ministerio de Sanidad nos 
llegó la noticia de las nue-
vas explosiones y vimos con 
nuestros propios ojos cómo 
los hospitales operaron. Me-
nos heridos están llegando a 
los hospitales, casi han pa-
rado (de llegar)”, afirmó el 
dirigente, al condenar este 
“crimen colectivo”.

La Defensa Civil libanesa 
informó en un comunicado de 
que sus equipos participaron 

en la extinción de incendios 
desencadenados en decenas 
de inmuebles y vehículos en 
el oriental Valle de la Bekaa, 
el sur del país o los suburbios 
meridionales de Beirut.

Sólo en la provincia meri-
dional de Nabatieh ardieron 
60 viviendas y estableci-
mientos, así como 15 coches 
y decenas de motocicletas 
a causa de las explosiones 
de “aparatos inalámbricos y 
lectores de huellas dactila-
res”, según su recuento.

También se registraron 
fuegos en menor medida en 
las demarcaciones adminis-
trativas de la Bekaa, Baalbek-
Hermel y Sur del Líbano, así 
como en los suburbios me-

ridionales de Beirut, todos 
ellos bastiones del grupo chií 
libanés Hezbollah.

La nueva oleada de defla-
graciones se produjo apenas 
24 horas después de que otra 
originada en miles de busca-
personas en manos de miem-
bros de Hezbollah causara 

doce muertos y 2 mil 800 heri-
dos también en regiones con-
troladas por el movimiento, 
según el último balance oficial.

El ataque del martes fue 
atribuido a Israel y tam-
bién causó víctimas civiles, 
entre ellas dos niños que 
perdieron la vida.

Hezbollah reivindicó este 
miércoles un lanzamiento de 
proyectiles contra el norte de 
Israel, su primera acción desde 
que una operación atribuida 
al Estado judío hiciera explo-
tar la víspera miles de busca-
personas de sus miembros y 
matara a 12 personas.

EFE

BEIRUT

 En la provincia de Nabatieh ardieron 60 viviendas y establecimientos, así como 15 coches 
y decenas de motocicletas a causa de las explosiones de aparatos inalámbricos. Foto Reuters

El ataque ocurre 24 horas después de otro originado en miles de localizadores

“Tenemos la determinación de cambiar la situación de 
seguridad lo más rápido posible”, advierte ejército de Israel

El Ejército israelí insistió 
este miércoles en que está 
preparado para “cualquier 
misión” en la frontera con 
Líbano, después de que 
anoche explotaran miles de 
dispositivos buscapersonas 
del grupo chií Hezbollah, en 
una operación atribuida a 
Israel por la que la milicia li-
banesa ha jurado venganza.

“La misión está clara. Te-
nemos la determinación de 

cambiar la situación de se-
guridad lo más rápido posi-
ble”, dijo el responsable del 
Comando Norte israelí, el 
mayor general Ori Gordin, 
después de que dos briga-
das del Ejército completa-
sen una serie de ejercicios 
para simular combates “en 
territorio enemigo”.

Gordin insistió en que 
las tropas “están extremada-
mente preparadas para cual-
quier misión que se les asigne”.

Israel lleva en máxima 
alerta desde anoche, cuando 
miles de buscapersonas aso-

ciados al grupo libanés ex-
plotaron por todo Líbano y 
Siria, matando a doce perso-
nas e hiriendo a miles.

El incidente ha hecho sal-
tar las alarmas por la posibi-
lidad de que la tensión entre 
los chiíes e Israel, que llevan 
más de once meses enfras-
cados en un intenso inter-
cambio de fuego a través de 
la frontera, desemboque en 
una temida guerra regional.

Las autoridades israelíes 
no han reconocido la auto-
ría del suceso, algo habitual 
en este tipo de casos.

Israel lleva enzarzado 
en un intenso intercambio 
de fuego con el grupo liba-
nés desde el 8 de octubre, 
cuando Hezbollah empezó 
a lanzar ataques en solidari-
dad con las milicias palesti-
nas de la Franja de Gaza.

El martes pasado, Yoav 
Gallant, el ministro de De-
fensa, dijo que con sus “mi-
siones” en Gaza casi cum-
plidas, el foco de Israel se 
está trasladando ahora a la 
frontera con Líbano, donde 
el constante fuego cruzado 
obliga a unas 60 mil perso-

nas a vivir evacuadas en 
hoteles o casas de familia-
res por todo el país.

En estos once meses de in-
tercambio de fuego, más de 
650 personas han muerto a 
ambos lados de la frontera, la 
mayoría en el lado libanés y 
en las filas de Hezbollah, que 
ha confirmado unas 400 ba-
jas, algunas también en Siria.

En Israel han muerto 
50 personas en el norte: 
24 militares y 26 civiles, 
incluidos 12 menores en 
un ataque en los Altos del 
Golán sirios ocupados.

EFE

JERUSALÉN

El ataque del 

martes fue 

atribuido a Israel 

y también causó 

víctimas civiles, 

entre ellas dos 

menores de edad
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Los candidatos a la Casa 
Blanca intentan ganarse, 
cada uno a su manera, el 
voto de los latinos: Donald 
Trump a ritmo de salsa y 
Kamala Harris insistiendo 
en que los entiende mejor 
que nadie por ser hija de 
inmigrantes.

Tanto el expresidente 
republicano como la vice-
presidenta demócrata sa-
ben que un puñado de vo-
tos en siete estados podría 
hacerles perder las elec-
ciones del 5 de noviembre.

Pensilvania, Arizona, 
Nevada, Wisconsin, Caro-
lina del Norte, Michigan y 
Georgia son estados bisa-
gra o pendulares, llama-
dos así porque suelen de-
cantar la balanza por uno 
u otro partido en función
de los candidatos.

Más de 36 millones de 
latinos podrán votar en 
noviembre, es decir casi 
el 15 por ciento del elec-
torado, afirma un estudio 
del Pew Research Center.

Y aunque tradicio-
nalmente poco más de la 
mitad acude a las urnas, 
según el Fondo Educativo 
de la Asociación Nacional 
de Funcionarios Latinos 
Electos y Designados (NA-
LEO), cada voto cuenta, 
especialmente en los siete 
estados que tienen las lla-
ves de la Casa Blanca.

La influencia de los la-
tinos se dispara en dos de 
ellos: Arizona, donde cons-
tituyen el 25 por ciento del 
padrón electoral, y Nevada 
(22 por ciento), pero su nú-
mero también ha crecido 
mucho en Pensilvania y 
en partes de Wisconsin, 
como Milwaukee, donde 
se celebró la Convención 
Republicana.

Esto explica que los 
candidatos se movilicen 
más que nunca, coinci-
diendo con el Mes de la 

Herencia Hispana, que 
durante 30 días a par-
tir del 15 de septiembre 
celebra la historia y la 
cultura de las diferentes 
comunidades hispanas de 
Estados Unidos.

“Una madre traba-
jadora”

Desde que el presidente 
Joe Biden le cedió el testigo 
a finales de julio, Kamala 
Harris se ha esmerado en 
acercarse a los latinos, un 
colectivo que suele prefe-
rir al candidato demócrata 
pero cuyo apoyo a los re-
publicanos ha aumentado 
en los últimos años.

En las entrevistas a me-
dios hispanos y en sus mí-
tines Harris martillea que 
es hija de padre jamaicano 
y madre india.

“Fui criada por una ma-
dre trabajadora que llegó a 
Estados Unidos sola a los 19 
años” y “nunca he olvidado 
de donde vengo”, afirmó en 
una entrevista con una red 
de emisoras de radio de la 
comunidad hispana difun-
dida el martes.

“Era una mujer de co-
lor con acento. Yo vi como 
la trataban”, dijo la que es 
primera mujer, primera 
afroestadounidense y pri-
mera persona de origen 
asiático en ocupar la vice-
presidencia del país.

Según las encuestas los 
latinos están muy preo-
cupados por el poder ad-
quisitivo y la candidata 
les promete apoyar “a las 
familias de clase trabaja-
dora” y crear “una econo-
mía de oportunidades”.

Su equipo de campaña 
anunció una inversión de 
3 millones de dólares en 
radio en español durante 
el Mes de la Herencia His-
pana para “llegar a los lati-
nos donde estén”.

Se enfocarán en los 
jóvenes, asistiendo por 
ejemplo a partidos de béis-
bol y peleas de boxeo.

Harris y Trump, 
dos estilos para 
intentar ganarse el 
voto de los latinos

AFP
WASHINGTON

La Asamblea General de la 
Organización de las Nacio-
nes Unidas (ONU) adoptó 
este miércoles por mayoría 
una resolución para exigir 
el fin de la ocupación de los 
territorios palestinos en 12 
meses por parte de Israel, por 
una mayoría de 124 votos 
a favor y sólo 14 en contra, 
pero en esta ocasión con nu-
merosas abstenciones (43).

Se requería una mayo-
ría de dos tercios para apo-
yar esta resolución que no 
es vinculante, como todas 
las de la Asamblea, y es de 
alguna manera histórica al 
haber sido presentada por 
primera vez por el Estado de 
Palestina, que pese a no te-
ner estatuto de estado pleno 
ha ganado algunas compe-
tencias en los últimos meses.

La resolución fue adoptada 
mientras los ataques de Israel 
contra Hamas en Gaza se 
acercan a su primer aniversa-

rio y la violencia en Cisjorda-
nia alcanza nuevos máximos.

Los esfuerzos por nego-
ciar un acuerdo de alto el 
fuego en Gaza siguen ade-
lante, y el secretario de Es-
tado Antony Blinken se re-
unió con otros mediadores el 
miércoles en Egipto, incluso 
mientras los ataques en otras 
partes de la región generan 
temores de una escalada del 
conflicto en Oriente Medio.

Riyad Mansour, embaja-
dor palestino ante la ONU, 
calificó la votación como 
un punto de inflexión “en 
nuestra lucha por la liber-
tad y la justicia”.

“Envía un mensaje claro 
de que la ocupación israelí 
debe terminar lo antes po-
sible y que debe hacerse 
realidad el derecho del 
pueblo palestino a la auto-
determinación”, afirmó.

El embajador de Israel ante 
la ONU, Danny Danon, criticó 
la votación como “una deci-
sión vergonzosa que respalda 
el terrorismo diplomático de 
la Autoridad Palestina”.

“En lugar de conmemorar 
el aniversario de la masacre 
del 7 de octubre, condenando 
a Hamas y pidiendo la libera-
ción de los 101 rehenes res-
tantes, la Asamblea General 
sigue bailando al son de la 
música de la Autoridad Pales-
tina, que respalda a los asesi-
nos de Hamas”, señaló Danon.

Aunque la resolución 
no es jurídicamente vincu-
lante, el grado de apoyo que 
ha obtenido refleja la opi-
nión mundial. En la Asam-
blea General no hay vetos, 
a diferencia de lo que ocurre 
en el Consejo de Seguridad, 
integrado por 15 miembros.

La resolución también 
exige la retirada de todas 
las fuerzas israelíes y la 
evacuación de los colonos 
de los territorios palestinos 
ocupados “sin demora”. E 
insta a los países a imponer 
sanciones a los responsables 
de mantener la presencia de 
Israel en los territorios y a 
detener las exportaciones 
de armas a Israel si se sospe-
cha que se utilizan allí.

Acepta ONU resolución 
para exigir el fin de la 
ocupación en Palestina

PIDEN RETIRADA INMEDIATA DE TROPAS ISRAELÍES

AP / EFE
NUEVA YORK

▲ La resolución fue adoptada mientras los ataques de Israel contra Hamas en Gaza se acer-
can a su primer aniversario y la violencia en Cisjordania alcanza nuevos máximos. Foto Ap
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El presidente de la Asam-
blea Nacional (AN, Parla-
mento) de Venezuela, Jorge 
Rodríguez, mostró este 
miércoles una “carta fir-
mada” por el abanderado 
de la oposición mayoritaria, 
Edmundo González Urrutia, 
en la que dice acatar la deci-
sión del Tribunal Supremo 
de Justicia (TSJ) de validar 
el controvertido triunfo de 
Nicolás Maduro en las elec-
ciones del 28 de julio. Sin 
embargo, el opositor emitió 
un comunicado señalado 
que fue coaccionado para 
firmar dicho documento. 

Edmundo González, que 
decidió exiliarse en España 

la semana pasada, difundió 
una declaración en la que 
aparece él mismo leyendo 
un comunicado en el que 
anuncia que es “para infor-
marles toda la verdad de lo 
que ocurrió con mi salida 
de Venezuela”.

El ex candidato presiden-
cial aseguró que durante su 
reclusión en la residencia del 
embajador español en Cara-
cas se encontró con Jorge 
Rodríguez, presidente de la 
Asamblea Nacional, y con 
Delsy Rodríguez, vicepresi-
denta de la República, que, 
según su versión, “se pre-
sentaron con un documento 
que tenía que refrendar para 
permitir mi salida del país”.

“El régimen pretende que 
todos los venezolanos perda-
mos la esperanza. El mundo 
entero sabe que siempre 

recurren al juego sucio, el 
chantaje y la manipulación”.

Añadió que “en otras 
palabras: o firmaba o me 
atenía a las consecuencias. 
Hubo horas muy tensas de 
coacción, chantajes y pre-
siones. En esos momentos 
consideré que podía ser más 
útil libre que encerrado e 
imposibilitado de reali-
zar las tareas que me en-
comendó el soberano. Un 
documento producido bajo 
coacción está viciado de nu-
lidad absoluta por un vicio 
grave en el consentimiento”.

El líder opositor además 
señaló que “como presidente 
electo de millones y millones 
de venezolanos que votaron 
por un cambio, la democracia 
y la paz no me van a callar. 
Jamás los voy a traicionar. 
Esto lo saben todas y cada 

una de las personas con las 
que he hablado hasta hoy”. 

Previamente, en una 
alocución televisada, Jorge 
Rodríguez explicó que re-
presentantes del Gobierno 
de Nicolás Maduro fueron 
“contactados por interlocu-
tores” de González Urrutia 
para establecer comunica-
ciones, justo cuando la Jus-
ticia venezolana había li-
brado una orden de captura 
contra el abanderado de la 
principal coalición oposi-
tora, la Plataforma Unitaria 
Democrática (PUD).

Esos interlocutores, pro-
siguió el chavista, manifes-
taron el “deseo que el señor 
González Urrutia tenía de 
abandonar el país”, por lo 
que solicitó a las autoridades 
venezolanas salvoconductos 
para poder desplazarse al ae-

ropuerto y tomar el vuelo, 
en un avión de las Fuerzas 
Aéreas españolas, que final-
mente lo llevó hasta España, 
donde solicitó asilo político.

“Siempre he estado y se-
guiré dispuesto a reconocer 
y acatar las decisiones adop-
tadas por los órganos de Jus-
ticia, incluyendo la precitada 
sentencia de la Sala Electoral 
(que convalidó el triunfo de 
Maduro en las urnas), que 
aunque no la comparto, la 
acato”, dice la misiva, que 
fue exhibida por Rodríguez, 
quien destacó la firma “vo-
luntaria” del antichavista.

El presidente del Legis-
lativo, por su parte, ase-
guró que no existió “nin-
gún tipo de situación en 
la que el señor Edmundo 
González Urrutia pudiera 
sentirse violentado”.

Edmundo González acusa coacción para 
ratificar la victoria de Nicolás Maduro
Presentaron “un documento que tenía que refrendar para permitir mi salida del país” 

DE LA REDACCIÓN 

EFE
CARACAS

Una decena de normas a las 
micro, pequeñas y medianas 
empresas (mipymes) privadas 
cubanas entra en vigor este 
miércoles, un paquete de me-
didas que el gobierno asegura 
que busca regular el nuevo 
sector pese a las críticas de los 
economistas independientes.

El decálogo, que fue pu-
blicado en la Gaceta Oficial el 
pasado agosto, mantiene en 
buena parte las regulaciones 
que ya existían y agrega un 
puñado de nuevas disposicio-
nes. Éstas también afectarán 
a los cuentapropistas (autóno-
mos) y las conocidas como coo-
perativas no agropecuarias.

Entre las normas destaca 
que ahora los municipios 
serán quienes aprueben las 
solicitudes para crear nue-
vas mipymes, en vez del Mi-
nisterio de Economía, como 

había sucedido desde la le-
galización de las pequeñas 
empresas privadas en 2021.

Este cambio, sin em-
bargo, no se implementará 
oficialmente hasta marzo 
de 2025. Por otro lado, tam-
bién se creará un instituto 
nacional para supervisar al 
sector privado.

Según las cifras oficiales, el 
total de firmas no estatales su-
pera las 11 mil y emplea apro-
ximadamente a un cuarto de 
la fuerza laboral en la isla.

Otro punto que han des-
tacado sus críticos es la obli-
gación de que los socios de las 
empresas privadas sean cu-
banos con residencia efectiva 
-que vivan más de la mitad del 
año en el país— o extranjeros 
con residencia permanente.

Economistas indepen-
dientes han censurado este 
punto, y han asegurado que 
afecta a las empresas con so-
cios con doble nacionalidad y 
con residencia fuera de la isla.

Entra en vigor una decena de controvertidas 
regulaciones dirigidas al sector privado en Cuba

EFE

LA HABANA

▲ Entre las normas destaca que ahora los municipios serán quienes aprueben las soli-
citudes para crear nuevas mipymes, en lugar del Ministerio de Economía. Foto Reuters



Nunca es tarde para abrazar

esta historia de lucha

ya la gratitud es mucha;

jornaleros: ¡vamos a andar!

¡BOMBA!

Jueves 19 de septiembre de 2024
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Éejenta’ab tu jéenrarlile’ k’eex 
ti’ u a’almajt’aanil máasewal 
yéetel áafromexicanoil kaajo’ob

FERNANDO CAMACHO YÉETEL ENRIQUE MÉNDEZ / P 27

La Jornadae’ tu k’iimbesik ka’ k’áal 

ja’abo’ob u líik’sik jaajil péektsilo’ob

Oaxacail jboon Amador Montese’ tu beetaj ka’ k’áal 
boono’ob ti’al u k’iimbesa’al ts’o’ok u chukik 40 ja’abo’ob 
káajal u meyaj le pikil ju’uno’. Boon tu beetaje’ ku 
ch’a’ajoiltik ba’ax suuk u beeta’al ka’ach tumen Francisco 
Toledo yéetel Rufino Tamayo, máaxo’ob tu k’ubajo’ob xan 
meyaj tu beeto’ob ti’al u chúunsa’al u meyaj le kúuchil 
k’a’aytik péektsilo’obo’. oochel La Jornada

Bejla’e’, u pikil ju’unil La Jornada táan u 
k’iimbesik ts’o’ok u náakal 40 ja’abo’ob káa-
jak u meyaj, u ja’abil u káajal kuxtal, je’el bix 
u ya’alik le úuchben t’aano’. Te’el k’iino’oba’
tu’ux ts’o’ok u suuktal u yu’uba’al ma’ táan
u jach k’a’abéetkunsa’al ju’un ti’al u yúuchul
xooki’, u náakal ka’ k’áal ja’abo’ob meyaje’ noj
ba’al, je’el bix xan u béeytal u jóok’sa’al sáan-
samal le pikil ju’uno’. Le beetike’ La Jornada
Maya, ku táakmuk’tik le k’iimbesaja’, tumen
láayli’ táaka’an ichil u jeel múuch’o’ob meyajtik
pikil ju’un méek’a’an yéetel le k’aaba’ je’elo’.
K-ki’imak óoltik u múuch’il máako’ob káajs u
ts’íibtiko’ob le k’ajla’ayila’.

 / P 2

U k’a’ananil u k’aba’intik 

La Jornada

   Editorial

Indemayae’ yaan u kaláantik ka 
yanak u’uts páajtalilo’ob ti’ máax 
t’anik maayai’: Fabiola Loeza

ASTRID SÁNCHEZ / P 8

REPORTEROS LJM / P 2 A 6
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